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Юлия Магдалинская

«Две сессии» завершили недавно свою 
работу в пекинском Доме народных собраний. 
По сложившейся традиции они подвели итоги 
ушедшего года и наметили задачи социально-
экономического развития КНР на 2024 год. «Две 
сессии» по праву являются важнейшими поли-
тическими событиями года, так как именно они 
формируют ключевые направления социально-
экономического развития, дают установки по 
всем вопросам политической и социально-эко-
номической жизни страны.
с отчетным докладом на второй сессии всеки-
тайского собрания народных представителей 
(всНП) 14-го созыва выступил премьер Госсо-
вета КНР Ли Цян.

Подготовленный в свое время доклад ООН 
«Мировое положение и перспективы на 2023 
год» дал мрачный прогноз мировой экономике. 
На в целом неблагоприятном фоне замедления 
темпов роста до 1,9 процента темпы роста ввП 
Китая прогнозировались в 4,8 процента. Ана-
литики ООН тогда ошиблись, реальный рост 
китайского ввП составил 5,2 процента. и это 
был самый высокий показатель среди наибо-
лее развитых стран мира, т.е. возглавляемое Ли 
Цяном правительство Китая успешно справи-
лось со своими задачами, а значит, страна, по 
оценкам экономистов, может сыграть очень 
важную роль в стимулировании глобального 
роста и оставаться важнейшей движущей 
силой, способствующей развитию других реги-
онов мира, и особенно «Глобального юга».

Экономическое 
развитие Китая

Рост ВВП:
2023 год

5,2
процента

2024 год
Ожидаемый  

показатель около  

5
процентов

Источник: Доклад о работе  
правительства КНР
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ЭТОТ гОд сТанеТ решающим для дОсТижения целей и решения задач, 
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Не будем забывать, что 2024 год для 
страны особый. Осенью КНР отметит 
75-летний юбилей своего рождения в 
условиях по-прежнему сложной меж-
дународной обстановки и необходи-
мости преодоления многих вызовов. 
И этот год, по словам Ли Цяна, станет 
решающим для достижения целей и 
решения задач, поставленных в 14-м 
пятилетнем плане социально-эконо-
мического развития страны (2021—
2025 годах).
В докладе о работе правительства 
отмечалось, что целевой показа-
тель темпов роста ВВП — главного 
индикатора состояния экономики  — 
в 2024 году установлен около 5 про-
центов, что вызвало неоднозначную 
реакцию за рубежом. Такой уровень 
роста ВВП, отмечают некоторые 
эксперты, продолжает стратегиче-
скую линию руководства Китая на 
отказ от излишних темпов развития 
любой ценой и переход к качествен-
ному развитию за счет высоких тех-

«За последние три десятилетия экономика Китая росла в среднем на 9 процентов в 
год, в то время как темпы роста в остальном мире составляли от 2 до 5 процентов. 
И даже в прошлом году, на фоне общего замедления, ВВП Китая вырос на 5,5 процен-
тов, в то время как остальной мир — на 3 процента. Так что, по моему мнению, Китай 
справляется с текущими вызовами и делает это довольно успешно, и я очень верю, 
что так будет продолжаться и впредь. Китай — это уже экономическая держава № 1 
в мире. Сейчас он проводит существенную трансформацию своей экономики — от 
экономики, ориентированной на экспорт, к экономике внутреннего потребления. 
Это важный переход. Конечно, такая трансформация требует определенных усилий 
и времени, но я совершенно убежден, что Китай находится на правильном пути». 

Андрей Костин,  
президент — председатель правления банка ВТБ:
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нологий, «зеленой» энергетики и 
социально ориентированной эконо-
мической политики, или курсу, по 
определению Си Цзиньпина, «высо-
кокачественного» развития с осо-
бым вниманием охране окружающей 
среды.

Как отметило британское информа-
гентство Reuters, амбициозная цель 
в 5 процентов для экономического 
роста на 2024 год указывает на то, что 
Китай принял меры по изменению 
модели развития государства, устра-
нил риски, связанные с недвижимо-
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стью, и намеревается осуществить 
экономическую «трансформацию». 
Китай, сообщил со своей стороны 
The Wall Street Journal, объявил о 
целевом показателе экономического 
роста на этот год равном 5  процен-
там, что в целом аналогично прошло-
годнему показателю. И этот показа-
тель превышает прогнозы Между-
народного валютного фонда (МВФ) 
и Всемирного банка (ВБ) для эконо-
мического роста КНР в 2024 году, что 
указывает на уверенность страны в 
возможности перелома внутренней 
экономической ситуации. 
Среди проблем, которые сегодня 
являются наиболее актуальными 
и сдерживающими экономический 
рост Китая, следует назвать пре-
жде всего кризис на рынке жилой 
недвижимости. Ведущие девелоперы 
Китая, пример тому Evergrande, не 

«То, что было отмечено господином Си Цзиньпином, это действительно так — надо 
переходить к качеству. Это требование времени. Это все мы ощущаем как страна, 
через которую проходит транзит, как страна, которая является пользователем дан-
ной продукции. На сегодня на мировом рынке уже признано: Китайская Народная 
Республика производит эксклюзивные товары.
Китай — один из основных производителей продукции в сфере энергетики, в сфе-
ре солнечной энергетики, китайские компании вышли на первые места по произ-
водству электромобилей. Они изменили в целом рынок автомобилестроения, и это 
действительно стало большим прорывом.
Мы, как соседи, тоже заинтересованы в возможности использования технологий 
Китайской Народной Республики, мы хотели бы размещать эти производства и на 
нашей территории.
Поставленные задачи председателем Китайской Народной Республики действи-
тельно отвечают требованиям  дальнейшего продвижения китайского производ-
ства, китайских товаров и развития китайской экономики». 

Санжар Болотов,  
замминистра экономики и коммерции Кыргызстана:
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«Система выборов в ВСНП в Китае сформирована именно так, что те люди, которые 
приходят на заседание, представляют интересы конкретных граждан, рабочих, кре-
стьян, кроме того гарантировано представительство всех народов и народностей 
Китайской Народной Республики. И когда ты имеешь в высшем государственном 
органе такой срез, такой состав участников, людей, которые не оторвались от земли, 
не отрывались от своей родины, независимо это большой мегаполис, такой как Шан-
хай, это небольшая деревушка в отдаленных районах Китая, те люди знают жизнь, 
чувствуют ее, понимают потребности людей. Большую роль в выдвижении таких 
представителей играют трудовые коллективы, поэтому, конечно, когда принимается 
закон, новый закон Китайской Народной Республики в сфере образования, в сфере 
экономической деятельности, социальной политики, есть возможность учесть са-
мые широкие настроения китайских граждан, населения Китая. В этом отношении 
из всех политических систем, которые существуют в современном мире, это одна 
из наиболее демократических.  Особенность китайской политической системы со-
стоит в том, что не просто наблюдался экономический рост, важно то, что от этого 
экономического роста выигрывало все население, не узкий круг людей.
Успехи Китая, которые достигнуты, они-то как раз и демонстрируют эффективность 
конструкции китайской политической системы. Те реформы, которые на данном 
этапе проводятся под руководством Си Цзиньпина, пользуются большой и широкой 
поддержкой, у китайского общества нет каких-то конфликтов, потому что нет кон-
фликта интересов».

Дмитрий Новиков,  
первый зампред Комитета Госдумы РФ  
по международным делам:
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в состоянии погашать долги, и это 
вызвало серию дефолтов в этом чув-
ствительном секторе экономики 
страны.
На протяжении последнего десяти-
летия недвижимость и ее эксплуа-
тация являлись ключевыми факто-
рами роста. К другим проблемам, 
которые Китаю предстоит решать, 
следует добавить и высокую долго-
вую нагрузку муниципалитетов, и 
слабый потребительский спрос, гра-
ничащий с низким уровнем доверия 
населения.
Результаты исследований, прове-
денных консалтинговой компанией 
BCG, свидетельствует, например, 
что 67 процентов китайского сред-
него класса намерены в ближайшие 
12 месяцев либо оставить неизмен-
ными, либо сократить свои расходы. 
Как следствие, соотношение объ-

емов розничной торговли к нацио-
нальному ВВП в Китае составляет 
сегодня только 37 процентов.
Ли Цян в своем докладе твердо заве-
рил, что правительство будет устра-
нять риски в сфере недвижимости и 
финансовой области, «гибко и уме-
ренно проводить взвешенную моне-
тарную политику с целью обеспече-
ния ее целенаправленности и эффек-
тивности».
«Китай, — следует из доклада пра-
вительства, — будет устранять как 
симптомы, так и коренные при-
чины, чтобы снизить риски в сфере 
недвижимости, задолженности 
местных органов власти, малых и 
средних финансовых учреждений». 
Премьер Госсовета КНР обозначил 
основные задачи на 2024 год, вклю-
чая продвижение строительства 
модернизированной промышленной AP
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системы и ускоренное развитие про-
изводительных сил нового качества, 
углубленное осуществление страте-
гии подъема страны за счет науки и 
образования, расширения внутрен-
него спроса, неуклонное углубление 
реформ и повышение высокоуровне-
вой внешней открытости.
Ставка в экономическом развитии 
в 2024 году будет сделана на раз-
витие инвестиций и внутреннего 
потребления. Наращивание инве-
стиций будет означать создание 
новых рабочих мест, по плану более 
12 миллионов в городах, рост доходов 
населения и, как следствие, повы-
шение потребительской активности 
населения. Концентрация усилий 
и финансовых средств будет сосре-
доточена на реализации плана дей-
ствий «Искусственный интеллект 
плюс», активизации разработки 
передовых технологий, проведении 
мероприятий в рамках программы 
«Год стимулирования потребления».  
Из  центрального бюджета на эти 
цели будет выделено 700 млрд юаней. 
Еще на 3,9 трлн юаней будет выпу-
щено целевых облигаций региональ-
ных правительств.
Среди уже принятых мер по активи-
зации потребительского спроса сле-
дует отметить, что в начале февраля 
на 25 базовых пунктов — с 4,2  про-
цента до 3,95 процента — снижена 
базовая процентная ставка по долго-
срочным кредитам, китайским сту-
дентам объявили кредитные кани-
кулы на весь 2024 год. Среди других 
возможных не исключается проведе-
ние ряда эмиссий потребительских 
ваучеров, представляющих скидки 
15—20 процентов на товары общего 
потребления.
Тема высококачественного развития 
и конкретных мер по реализации 
этого курса неоднократно подчерки-
валась руководителями Китая в ходе 
работы «двух сессий».
Выступая на сессии Всекитайского 
комитета Народного политического 

«Тот факт, что китайский народ осуществляет свою власть через свои уполномочен-
ные органы, говорит о том, что у китайского народа есть своя мудрость и своя эффек-
тивная власть. Власть, которая отражает именно волю и легальную власть китайско-
го народа. Без эффективной власти, без эффективных органов управления достичь 
тех результатов, которых достиг китайский народ, Китайская Народная Республика, 
невозможно. Мы очень ценим опыт модернизации китайской экономики. Мы высоко 
ценим и констатируем тот факт, что Китай стал мировым лидером по экономике, тех-
нологиям и логистике, автомобилестроению». 

Гурген Арсенян,  
депутат парламента Армении,  
член армяно-китайской парламентской группы дружбы:
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консультативного совета Китая (ВК НПКСК) 
председатель КНР Си Цзиньпин выделил ряд 
тем, которым в своей работе должен уделить 
особое внимание ВК НПКСК. Среди них расши-
рение фундаментальных и прикладных иссле-
дований, создание новых технологий и драйве-
ров для ключевых отраслей экономики, защита 
экологии и окружающей среды, продвижение 
«зеленого» и низкоуглеродного направлений в 
социально-экономической сфере.
На пленарном заседании делегаций НОАК и 
Народной вооруженной полиции Китая, про-
шедшем в ходе сессии ВСНП, лидер КНР выде-
лил несколько качественных приоритетов уже 
в военной сфере. К ним он отнес ускорение 

Экономическое 
развитие Китая

Индекс  
потреби- 
тельских  

цен:
2024 год

Ожидаемый  
показатель  

3
процента

Источник: Доклад о работе  
правительства КНР

поставок нового вооружения в армию, углу-
бление реформы оборонно-промышленного 
комплекса, оптимизацию структуры военной 
науки и промышленности, совершенствование 
механизма быстрой трансформации передовых 
технологий для оборонных целей и выстраи-
вание инновационно-промышленных цепочек, 
работающих в интересах безопасности страны.
Немало комментариев за рубежом в этой связи 
вызвал рост оборонного бюджета КНР в 2024 
году на 7,2 процента, до 1,69 трлн юаней (около 
234 млрд долларов США), который в процент-
ном отношении оказался таким же, как и год 
назад. Нынешняя сложная международная 
обстановка, характеризующаяся появлением 
все новых и новых горячих точек на планете, 
активизацией провокационных действий США 
вокруг Тайваня, все это, по заявлениям офи-
циальных представителей китайских властей, 
заставляет руководство Китая планомерно и 
последовательно заниматься укреплением обо-
роноспособности страны.
Одним из важнейших  приоритетов современ-
ного развития остается наука. В 2024 году 
Китай, как следует из докладов сессии ВСНП, 
выделит на научные исследования и разра-
ботки 370,8 млрд юаней (51,5 млрд долларов), 
что превышает на 10  процентов аналогичные 
расходы прошлого года и является самым высо-
ким в процентном отношении бюджетным при-
ростом даже в сравнении с такими областями, 
как общественная безопасность, образование 
и оборона.
Несомненно, значительную финансовую под-
питку развитию науки и высоких технологий 
осуществляют создаваемые инвестиционные 
фонды. Так, например, Национальный совет 
Фонда соцобеспечения Китая (NCSSF) стал 
учредителем в Шэньчжэне (провинция Гуан-
дун) инвестиционного фонда с объемом финан-
сов 5,1 млрд юаней (710 млн долларов), кото-
рые будут направлены на развитие научных и 
технологических предприятий в регионе Боль-
шого залива Гуандун — Сянган  — Аомэнь. Это 
отрасли информационных технологий следую-
щего поколения, производство высокоточного 
оборудования, биомедицины, новых материа-
лов и источников энергии.
Ранее NCSSF уже создал в 2023 году два 
успешно действующих сегодня инвестфонда 
в Пекине и Шанхае с объемом 5 млрд юаней 
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каждый. Активы NCSSF на конец 
2022 года составили 2,9 трлн юаней 
(400 млрд  долларов), а совокупный 
доход от инвестиций — около 1,7 трлн 
юаней.
На поддержку национальной инду-
стрии чипов КНР планируется напра-
вить средства региональных органов 
власти и госкомпаний. По  оценке 
Bloomberg, в Государственный фонд 
инвестиций полупроводниковой 
промышленности поступит около 
200 млрд юаней (27 млрд долларов), 
которые затем будут распределяться 
через Министерство науки и техно-
логий КНР с целью поддержки пред-
приятий отрасли в условиях санкций 
США и ЕС.
Многие эксперты и аналитики ста-
вят под сомнение, что высокока-
чественное развитие Китая может 
добиться заявленных целей в  усло-
виях нового витка обострения той 
торговой войны, которую США уже в 
течение целого ряда лет ведут с КНР 
и в которую все больше втягивается 
ЕС. Это серьезный вызов китайской 
экономике, который учитывался 
руководством страны при разра-
ботке ее экономических планов. 
Развитие высоких технологий в 
Китае вызвало серьезное противо-
действие со стороны Соединенных 
Штатов, которые рассматривают его 
как главную экономическую угрозу 
своему мировому господству и полны 

решимости блокировать дальнейшее 
экономическое развитие Китая.
Торговую войну начала еще адми-
нистрация Дональда Трампа, и она 
была продолжена еще более активно 
при нынешнем американском прези-
денте, когда под запрет на экспорт в 
Китай попали сложные компьютер-
ные чипы. Фирмы-поставщики ока-
зались под угрозой жестких амери-
канских санкций, если не прекратят 
их дальнейшую поставку. 
Нечто подобное мир наблюдает и 
сейчас. Как раз накануне открытия 
«двух сессий» президент США Джо 
Байден объявил о том, что отдал рас-
поряжение министерству торговли 
провести расследование на предмет 
того, представляют ли угрозу безо-
пасности для страны так называемые 
подключенные транспортные сред-
ства, то есть средства передвижения, 
подключенные к интернету.
Естественно, что это нашло под-
держку в министерстве торговли, а 
его глава Джина Раймондо заявила, 
что «такой противник, как Китай, 
имеющий доступ к подобного рода 
информации в таких масштабах, 
может представлять серьезную 
угрозу для национальной безопасно-
сти и неприкосновенности частной 
жизни граждан США».
«Протекционизмом по-американски 
под предлогом ˝национальности˝», 
под таким заголовком «Жэньминь 

«Китай — лидер мирового эконо-
мического развития. А это озна-
чает и политического развития. 
Основа процветания Китая — это 
ориентир на многополярность 
и, соответственно, на изменения 
в экономике Китая в сторону су-
веренитета. У Китая появляется 
возможность самостоятельно 
определить свое место в миро-
вом разделении труда путем 
входа на высокотехнологичные 
изделия». 

«Мы предполагаем, что к концу го-
да китайская экономика выйдет 
больше чем на пять процентов ро-
ста ВВП и плюс к этому возрастет 
ретейл, будет восстанавливаться 
рынок недвижимости. Этот год — 
год стабилизации. Не случайно, 
Си Цзиньпин говорит о необхо-
димости стабильности. В этом 
плане китайские власти предпри-
нимают большие усилия. На Китай 
смотрит вся мировая экономика, 
потому что Китай занимает от 18 
до 20 процентов в мировом ВВП. 
Конечно же, все, что происходит с 
Китаем, происходит со всей миро-
вой экономикой». 

Евгений Федоров,  
член Комитета Госдумы РФ 
по бюджету и налогам:

Алексей Маслов,  
директор Института стран Азии  
и Африки МГУ им. М.В. Ломоносова:
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жибао» опубликовала статью, где особо подчер-
кивается, что «США обобщили понятие нацио-
нальной безопасности и используют государ-
ственную силу для подавления  иностранных 
предприятий и введения санкций против них». 
Более тысячи компаний Китая, говорится 
далее, попали в различные санкционные спи-
ски. Во имя безопасности портов Вашингтон, 
например, планирует замену китайских порто-
вых кранов. И эти примеры можно продолжить. 
Подъем индустрии китайских электромобилей 
за короткий период времени связан, указы-
вает газета, с политикой внешней открытости 
Китая. Конкуренция и инновации в этой сфере 
были ускорены благодаря  привлечению таких 
конкурентных иностранных компаний, как 
Tesla. 
Несмотря на действия США, европейские авто-
мобильные компании все же не отказываются 
от сотрудничества с китайскими коллегами, 

о чем свидетельствует подписание в феврале 
соглашения о сотрудничестве между китай-
ской компанией «Сяопэн» и немецким авто-
производителем Volkswagen по ускорению раз-
работки электромобилей.
Для иллюстрации хотелось бы привести пока-
затели китайской торговли в январе-феврале 
текущего года. Китайские поставки в США 
увеличились на 8,1 процента, до 72,4 млрд дол-
ларов, ввоз товаров из США в Китай при этом 
снизился на 7 процентов, до 25,7 млрд долларов, 
что обеспечило КНР увеличение положитель-
ного сальдо на 18,8 процента, до 46,7 млрд дол-
ларов. Суммарный же дефицит американской 
торговли, по данным Бюро экономического 
анализа, вырос на 5,1 процента, до 67,4 млрд 
долларов. По оценке экспертов, это может сви-
детельствовать о высоком спросе в американ-
ской экономике на китайские товары, несмотря 
на потуги США по сдерживанию Китая. 

Экономическое 
развитие Китая

Урожай  
зерновых

2023 г.

695
млн тонн

2024 г.
Ожидаемый  
показатель 

более

650 
млн тонн 

Источник: Доклад о работе  
правительства КНР
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Константин Щепин

Развитие отношений с Россией 
займет важное место в дипломати-
ческой повестке Китая на 2024 год. 
об этом заявил член политбюро 
Центрального комитета, министр 
иностранных дел КнР ван и на про-
шедшей 7 марта большой ежегодной 
пресс-конференции. Показательно, 
что именно российскому журнали-
сту дали право первым из иностран-
ных корреспондентов задать вопрос 
главе китайской дипломатии.
«Под руководством лидеров двух 
стран российско-китайские отноше-
ния всеобъемлющего партнерства и 
стратегического взаимодействия в 
новую эпоху развиваются на самом 

высоком уровне. Углубляются вза-
имное доверие, взаимовыгодное 
сотрудничество. в прошлом году 
объем двусторонней торговли достиг 
рекордных 240 млрд долларов. Рос-
сийский природный газ питает 
множество домов и предприятий 
в Китае, а на дорогах России — все 
больше китайских автомобилей. все 
это демонстрирует устойчивость и 
большой потенциал развития рос-
сийско-китайского взаимовыгод-
ного сотрудничества. Развитие рос-
сийско-китайских отношений — наш 
стратегический выбор, основанный 
на фундаментальных интересах 
наших народов», — подчеркнул ван и. 
По его словам, «Китай и Россия 
выстроили новую модель между-

народных отношений, которая в 
корне отличается от устаревших 
подходов «холодной войны». Сто-
роны придерживаются принципов 
внеблоковости, неконфронтации и 
ненаправленности сотрудничества 
против третьих стран, выстраивая 
добрососедские отношения и углу-
бляя стратегическое взаимодей-
ствие».  
«Сегодня политика гегемона не 
находит поддержки в мире, разме-
жевание  — путь в никуда. Мировые 
державы не должны идти по пути 
конфронтации, нельзя допустить 
обратного скатывания к «холодной 
войне». Поэтому Россия и Китай 
выступают за многополярную 
систему и демократизацию между-

Китай выступает за сотрудничество 

Ван И рассказал о дИпломатИческой поВестке на 2024 год
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народных отношений»,  — пояснил 
глава китайской дипломатии. 
Он напомнил, что в этом году Россия 
и Китай отмечают 75-летие дипло-
матических отношений, открывают 
перекрестные Годы культурных 
обменов, что создаст новые возмож-
ности для укрепления двусторон-
него взаимодействия. «В этом году 
Россия председательствует в БРИКС, 
а Китай примет председательство в 
Шанхайской организации сотрудни-
чества. Мы будем укреплять коорди-
нацию в международной политике, 
усилим сотрудничество во имя обе-
спечения глобальной и региональ-
ной стабильности и безопасности», 
— заключил министр.
Он признал, что среди самых серьез-
ных вызовов глобальной безопас-
ности остается продолжающийся 
кризис на Украине, призвав как 
можно скорее провести междуна-
родную мирную конференцию по 
этому вопросу с равноправным уча-
стием России и Украины. «Китай 
последовательно придерживается 
позиции урегулирования украин-
ского кризиса путем мирных пере-
говоров. Продолжение и эскалация 
конфликта делает все более затруд-
нительным его урегулирование. Чем 
раньше начнутся переговоры — тем 
быстрей наступит мир, появится 
возможность создать сбалансиро-
ванную и эффективную систему без-

«Я надеюсь, что на «двух сессиях» будет рассмотрен вопрос о борьбе с изменением 
климата. Малые островные государства, как наше, серьезно страдают от изменения 
климата. Китай — хороший друг Антигуа и Барбуды и оказывает нам помощь во мно-
гих областях, за что я ему очень благодарен. В последние годы торговля между наши-
ми странами быстро росла, и я надеюсь, что торговые отношения будут развиваться 
и дальше». 

Гастон Браун,  
премьер-министр Антигуа и Барбуды: 
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опасности в Европе. Мы призываем к 
проведению международной мирной 
конференции по Украине, которую 
признают и Украина, и Россия, с 
равноправным представительством 
всех сторон конфликта», — отметил 
Ван И.
Глава китайской дипломатии без  
особого оптимизма отозвался о пер-
спективах развития отношений с 
США. «Китай в отношениях с США 
придерживается принципов взаим-
ного уважения, мирного сосущество-
вания и взаимной выгоды. Однако 
эти принципы должны соблюдаться 
обеими сторонами, чего мы не 
наблюдаем. Вашингтон не оставляет 
попыток подавить Китай, постоянно 
расширяя антикитайский санкцион-
ный список. Если в Вашингтоне гово-
рят одно, а делают другое — как им 
можно доверять? Если они постоянно 
нервничают от одного упоминания 
КНР — где их уверенность сильной 
державы? Если они хотят развития 
за счет подавления других — где спра-
ведливость?» — риторически вопро-
сил Ван И.
Наблюдатели отмечают: министр 
высказался очень дипломатично. 
В других профильных докумен-
тах риторика более жесткая. Так, в 
опубликованной 24 января Синей 
книге «Внешние вызовы безопасно-
сти Китая» уровень американской 
угрозы национальным интересам 
КНР повышен со «среднего» в 2023 

году до «сверхвысокого» в 2024-м. 
«Пересмотр на повышение уровня 
исходящего от США риска вплоть до 
«сверхвысокого» обоснован попыт-
ками Вашингтона подавить инве-
стиционную деятельность Китая за 
рубежом, продолжающейся торго-
вой войной, американской полити-
кой гегемона, а также предстоящими 
в этом году выборами президента 
США, которые вносят множество 
факторов неопределенности в дву-
сторонние отношения», — заявил 
старший редактор Синей книги 
Ци Кай.
По его словам, помимо американ-
ской угрозы в 2024 году будут пре-
обладать такие вызовы китайским 
интересам, как общее замедление 
глобального экономического роста 
и европейский протекционизм под 
предлогом «снижения рисков». 
Министр иностранных дел КНР 
выразил удивление политикой евро-
пейцев на китайском направлении. 
«Отношение Европы к Китаю как к 
партнеру, но одновременно и как к 
конкуренту и сопернику — оксимо-
рон, не совместимый с реальностью. 
Это как светофор, на котором одно-
временно зажглись красный, жел-
тый и зеленый. Как возможно в такой 
ситуации обеспечить нормальное 
движение? Надеемся, что Китай и 
Европа будут партнерами, а на пути 
развития их отношений будет только 
зеленый свет. Если мы продолжим 
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развивать взаимовыгодное сотруд-
ничество, попытки навязать нам бло-
ковую конфронтацию обречены на 
провал», — заявил Ван И. 
Большая пресс-конференция 7 марта 
стала уже вторым с начала года 
выступлением министра относи-
тельно китайской внешней поли-
тики-2024. В январе на симпозиуме 
по глобальной ситуации и китайской 
дипломатии Ван И так охарактеризо-
вал основные черты внешнеполити-
ческой деятельности Пекина: «Китай 
выступает за сотрудничество, а не 
конфронтацию; единство, а не рас-
кол; открытость, а не закрытость; 
мир, а не войну; многополярность, 
а не однополярный мир; справедли-
вость, а не политику силы». Он также 

выделил два главных направления и 
четыре главных события в китайской 
дипломатии на нынешний год. Среди 
основных направлений — разви-
тие кооперации с развивающимися 
странами в формате БРИКС, а также 
«укрепление дружбы, взаимодове-
рия и интеграция интересов с сосед-
ними странами». Четырьмя значи-
мыми событиями названы Форум 
Китай — Африка; предстоящий 26—29 
марта Боаоский Азиатский форум, 
который называют «азиатским даво-
сом»; ноябрьское импортное ЭКСПО 
в Шанхае и Глобальный форум 
совместного развития.
Показательно, что три из четырех 
основных дипломатических событий 
носят ярко выраженную экономиче-

«Китай активно продвигает открытость внешнему миру на вы-
соком уровне для оптимизации экономического развития, и я с 
оптимизмом смотрю на развитие китайской экономики. Эконо-
мические и торговые отношения между ОАЭ и Китаем неуклонно 
растут и демонстрируют ускоренную динамику. Китай обладает 
огромными человеческими ресурсами и богатым рыночным по-
тенциалом. ОАЭ получили огромную выгоду от экономического 
развития Китая».
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Тани бен Ахмед аз-Зейуди,  
министр внешней торговли ОАЭ: 

«Инициатива по глобальному развитию, предложенная пред-
седателем КНР Си Цзиньпином, имеет важное практическое 
значение. Мы надеемся наладить более тесное сотрудничество 
с Китаем в рамках инициативы «Пояс и путь» в таких областях, 
как развитие инфраструктуры и сельское хозяйство. Также рас-
считываем перенять опыт в области цифровой экономики и ис-
кусственного интеллекта. Мы надеемся на долгосрочное сотруд-
ничество с Китаем». 

Дени Сассу-Нгессо,  
президент Республики Конго: 

скую направленность. Это позволяет 
говорить о том, что КНР наращивает 
экономическую составляющую в 
своей внешней политике. Это под-
тверждается и в основных доку-
ментах прошедшей в Пекине сессии 
Всекитайского собрания народных 
представителей — высшего органа 
государственной и законодательной 
власти КНР. 
Так, в докладе о работе правитель-
ства закреплена задача в 2024 году 
«вести переговоры с еще большим 
количеством стран и регионов о 
подписании инвестиционных согла-
шений и соглашений о свободной 
торговле». Бюджет предполагает 
«усиление финансовой поддержки 
важнейших государственных меро-
приятий в области внешней поли-
тики и внешних связей». «Следует 
углублять международные обмены 
и сотрудничество в финансово-эко-
номической сфере, активно участво-
вать в глобальном экономическом 
управлении, способствовать осно-
вательному и углубленному про-
движению реализации инициативы 
«Пояс и путь», на высоком уровне 
расширять открытость внешнему 
миру», — отмечено в документе, кото-
рый закрепляет «рост расходов на 
внешнеполитическую деятельность 
до 60,8 млрд юаней с увеличением на 
6,6 процента». 
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решить Непростые задачи

Депутат ВСНп ХуаН ЮНпиН заНимаетСя ВНеДреНием НаучНыХ разработок  
На произВоДСтВе

Чжан Ин

 
Хуан Юнпин — профессор биологии. 
Сейчас он с  командой занимается 
вопросами переработки мусора с 
помощью микроорганизмов. По сло-
вам ученого, в случае успеха резуль-
таты их работы можно будет широко 
применять в городах по всему Китаю. 
Но внедрение научных разработок 
на практике — непростая задача.

Хуан Юнпин,   
депутат ВСНП:
«Многие из наших 
крупных предпри-
ятий, а также мно-
гие наши производи-
тели нуждаются в 
фундаментальных исследованиях для 
развития используемых ими техно-
логий. А нам, ученым, также необхо-
димо понимать сценарии применения 
наших разработок».

Как депутат ВСНП, в этом году Хуан 
Юнпин занимается вопросом пре-
одоления разрыва между научными 
открытиями и их внедрением на про-
изводстве.
Хуан Юнпин настроен решительно: 
«Думаю, нам необходимо создать 
более масштабную платформу для 
более эффективного содействия 
трансформации наших научных 
и технологических достижений. 
Успешный пример такого рода — 
Институт промышленных исследо-
ваний провинции Цзянсу. Подобный 
институт теперь создан и в Шанхае».
В рамках своей депутатской работы 
Хуан Юнпин также занят обобще-
нием опыта подобных учреждений. 

Все накопленные им знания легли в 
основу его предложений на сессии 
ВСНП. По его мнению, это огромная 
ответственность. Хуан Юнпин отме-
тил, что сейчас, когда он выдвигает 
какие-то предложения, откликов 
приходит  гораздо больше, чем в про-
шлом. Поэтому он чувствует боль-

шую ответственность и считает, что 
«нужно провести больше исследова-
ний для того, чтобы подготовить дей-
ствительно хорошие предложения».
Хуан Юнпин рассчитывает, что еще 
больше идей сможет почерпнуть из 
общения с другими депутатами на 
сессии.  
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на службе у народа

Ян Дань

Защита жиЗни и здоровья чело-
века — основная цель работы Лю Лянь-
синя — члена ВК нПКСК и главного 
врача первой больницы при Универ-
ситете науки и технологии Китая. Он 
уже много лет трудится над созда-
нием системы общественного меди-
цинского обслуживания, чтобы сде-
лать врачебную помощь доступной 
для каждого гражданина.
Сразу после праздника Весны Лю 
Ляньсинь прибыл в один из центров 
медицинского обслуживания в рай-
оне Баохэ города Хэфэй провинции 
аньхой. Специалиста интересует, как 
идет реализация мер по включению 
части новых лекарств в список льгот-
ных препаратов, которые могут быть 
оплачены через обязательное меди-
цинское страхование. По его мнению, 
корректировка стоимости услуг в 
сторону увеличения должна быть 
умеренной, потому что она отражает 

За Здоровьем далеко ехать не надо 

Член ВК нПКСК лю ляньСинь ПродВигает Создание 
региональных медицинСКих центроВ По ВСему Китаю
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заботу и труд врачей, а цены на лекар-
ства должны быть снижены. Стои-
мость анализов и осмотра с помощью 
специальных приборов также должна 
снизиться. 
Стоимость медицинских услуг — 
самый волнующий вопрос для про-
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на службе у народа

стого обывателя. Он напрямую свя-
зан с уровнем развития государствен-
ных больниц.
Лю Ляньсинь указал на существу-
ющие проблемы в данной области. 
Например, оплата труда врачей и мед-
сестер в некоторых заведениях слиш-
ком низкая, а осмотр с помощью спе-
циальных приборов — дорогой. Еще в 
прошлом году во время «двух сессий» 
Лю Ляньсинь выдвинул «Предложе-
ние по корректировке цен на меди-
цинские услуги». Впоследствии идея 
была удостоена награды «Лучшее 
предложение 2023 года» и получила 
поддержку со стороны государствен-
ных и местных органов власти. 
На данный момент в Китае действует 
механизм по мониторингу и динами-
ческой корректировке цен на меди-
цинские услуги. Его уже применяют 
в 28 провинциях страны. За прошлый 
год специальный перечень попол-
нился почти двумя тысячами наиме-
нований новых услуг. 

Лю Ляньсинь, 
член ВК НПКСК: 
«Мы получили под-
держку Националь-
ного бюро медицин-
ского страхования 
и Государственного 
комитета по делам здравоохранения 
КНР. Мне кажется, что корректировку 
цен на услуги больниц нужно проводить 
чаще, чтобы стоимость отражала 
истинную ценность труда медиков. 
Эти меры позволят повысить моти-
вацию сотрудников и общий уровень 
медицинского обслуживания в стране».  

В ходе исследования Лю Ляньсинь 
заметил: простых людей волнует не 
только финансовый аспект вопроса, 
но и возможность быстрого доступа 
к качественной медицине. В резуль-
тате ДТП 42-летняя Сяо Янь полу-
чила тяжелые переломы обеих ног. 
Чтобы оказать пострадавшей сроч-
ную помощь, ее доставили в бли-

жайшее медучреждение — филиал 
шестой больницы Шанхая, один из 
региональных травматологических 
центров Китая в регионе дельты реки 
Янцзы. Раньше в больницу в Шанхае 
нужно было ехать на поезде, требова-
лось сопровождение минимум двух 
помощников. Сейчас хватит и одного. 
Местные врачи выполнили несколько 
операций, и теперь пациентка прохо-
дит реабилитацию. 

Чжао Чжунсяо, 
родственник 
пациентки Сяо Янь: 
«Хорошо, что не при-
шлось ехать далеко 
за помощью. Ее нам 
смогли оказать в 
ближайшей больнице. Здесь работают 
эксперты из Шанхая, все сделали 
хорошо и качественно. Это позволило 
нам значительно снизить расходы». 

Лю Ляньсинь признался, что уровень 
медицинского обслуживания про-
винции Аньхой отстает от уровня 
мегаполисов дельты реки Янцзы. 
Многие местные жители предпочи-
тают ездить на лечение в Шанхай и 
Чжэцзян, что не только увеличивает 
их расходы, но и загрузку больниц. 
В ходе «двух сессий» Лю Ляньсинь 
предложил решение этой проблемы: 
в провинции Аньхой нужно постро-
ить свой региональный медицинский 
центр. 

Лю Ляньсинь отметил: «Как член 
Всекитайского комитета Народного 
политического консультативного 
совета, я знаю, как обстоит ситуа-
ция в этом вопросе. Сегодня в Китае 
создано 125 региональных медицин-
ских центров, которые помогают 
оперативно решать проблемы мест-
ных жителей. Люди проходят лече-
ние в своих городах, соответственно, 
нагрузка на больницы в мегаполисах 
снижается». 

Лю Ляньсинь надеется, что регио-
нальный медицинский центр в про-
винции Аньхой в будущем превра-
тится в одну из крупнейших больниц 
с квалифицированными врачами 
и самыми передовыми технологи-
ями. Он уверен, что это принесет 
реальную выгоду не только местным 
жителям, но и жителям соседних 
регионов.  
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и горных районах, а также подняла вопрос о 
субсидиях. Через несколько месяцев Мини-
стерство сельского хозяйства КНР одобрило 
ее идею, и вскоре власти провинции Ганьсу 
начали выделять фермерам субсидии. Одним 
из первых новой политикой воспользовался 
Ли Гобинь. В августе прошлого года он купил 
12 видов машин, в том числе три зерноубороч-
ных и два кукурузоуборочных комбайна. 

Ли Гобин, житель деревни Цаотань: 
«Использование такой тех-
ники, как кукурузоуборочный 
комбайн, очень удобно на пло-
скоземе. За час можно собрать 
урожай почти с десяти му. 
Наша страна продвигает гра-
мотную политику поддержки фермеров. Мы 
можем вкладывать больше и, соответственно, 
производить больше. Например, в прошлом году 
я купил комбайн. Кроме субсидии от провинции 
получил еще и дополнительную помощь. В сумме 
получилось чуть больше 150 тысяч юаней». 

В прошлом году во всем уезде Хуэйсянь было 
куплено более 560 новых видов сельскохозяй-
ственных машин, уровень механизации региона 
превысил 60 процентов. В этом году Лян Цянь-
цзюань обратила внимание на уровень разви-
тия электронной коммерции в сельских райо-
нах: «Председатель КНР Си Цзиньпин сказал, 
что для продвижения модернизации Китая мы 
должны содействовать возрождению сельских 
районов. Электронная коммерция помогла нам 
побороть бедность, и мы продолжим развивать 
ее для процветания китайских деревень». 
Лян Цяньцзюань уже 10 лет занимается вопро-
сами сельской электронной коммерции в уезде 
Хуэйсянь. Она убедила многих местных жите-
лей вернуться домой, чтобы начать здесь свой 
бизнес. В настоящее время в уезде насчитыва-
ется 1592 субъекта электронной коммерции, 
только в прошлом году они продали товаров 
и услуг на сумму более 600 миллионов юаней. 
Однако после детального изучения ситуации 
Лян Цяньцзюань поняла, что остается еще много 
нерешенных вопросов.
Депутат провела опрос и оформила его резуль-
таты в предложения, которые были рассмо-
трены на очередной сессии Всекитайского 
собрания народных представителей. 

Синь Мэн

 
Лян Цяньцзюань — депутат Всекитайского 
собрания народных представителей и эксперт 
по электронной коммерции в сельской мест-
ности. Она живет в уезде Хуэйсянь провинции 
Ганьсу. Скоро весна, и местные фермеры гото-
вятся к посевной. Лян Цяньцзюань посещает 
хозяйства, чтобы узнать, как у них идут дела. 
В начале прошлого года депутат выяснила, что 
большинство полей в уезде расположены на хол-
мах. При этом фермеры испытывают недостаток 
машин, адаптированных к такой местности. 
В итоге некоторые работы приходится проводить 
вручную, что затягивает сроки и сказывается 
на конечной стоимости продукта. Как сказал 
житель деревни Цаотань Ли Гобин: «Один чело-
век за день может собрать кукурузу максимум с 
одного му (1 китайский му — 666,7 кв. м — Ред.). 
Затем ее еще надо очистить и обмолотить». 

Лян Цяньцзюань, депутат ВСНП:  
«Многие сельхозмашины не 
подходят для работы в этой 
местности. Крестьяне были 
недовольны своими доходами. 
Тогда я подумала: а может 
ли государство предоставить 
субсидии на технику, чтобы помочь региону 
перейти на полную механизацию труда?» 

На сессии Всекитайского собрания народных 
представителей прошлого года Лян Цяньцзю-
ань выдвинула предложение о расширении 
использования сельхозмашин в холмистых 

Депутат ВСНп изучила ВопроСы фермероВ  
из проВиНции ГаНьСу
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Предложения для съезда 
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Синь Мэн

 
Го Цзинькао — один из депутатов выс-
шего законодательного органа Китая 
и ученый, который уже полвека зани-
мается селекцией пшеницы.
В этом году он подготовил для сессии 
ВСНП пакет предложений по разви-
тию новых сортов и внедрению новых 
технологий. Цель — ускорить переход 
от традиционного к современному 
сельскому хозяйству. 

Го Цзинькао, депутат ВСНП: 
«Почву можно спрессовать в шарики, 
что значит влажность почвы хоро-
шая, саженцы растут сильными, с 
тремя ветками. В разные годы разные 
условия для саженцев, за сельскохозяй-
ственными делами нужно наблюдать 
на месте».

Главный эксперт по селекции пше-
ницы в провинции Хэбэй, Го Цзинь-
као проводит в поле не менее шести 
месяцев каждый год. Сразу после 
праздника Весны он вместе со своей 
исследовательской группой снова 
отправился вести исследования в 
полевых условиях.
На ферме Малань в городе Синьцзи 
Го Цзинькао работает уже 50 лет. За 
это время он и его команда вывели 
здесь более тридцати сортов пше-
ницы, которые отличаются повышен-
ной урожайностью, устойчивостью 
к засухам и болезням и морозостой-
костью.
Го Цзинькао считает, что «сертифика-
ция сортов — как выдача диплома, но 
есть ли у данного конкретного сорта 
свои особенности, узнать можно 
только в поле».
В прошлом году новые высокока-
чественные сорта, отобранные и 
выведенные Го Цзинькао и его иссле-
довательской командой, прошли 
национальную проверку. За год для 
их продвижения он объездил всю 
провинцию Хэбэй. В итоге в прошлом 
году новые сорта высадили на проб-

ных участках в поселке Чжоуцзя- 
чжуан города Цзиньчжоу, а в этом 
увеличили площаль до 500 га.

Хань Чжэньци,  
фермер из поселка  
Чжоуцзячжуан  
города Цзиньчжоу  
провинции Хэбэй:
«В прошлом году мы 
посадили немного, 
в этом — мы уже в курсе, что этот 
сорт высокоурожайный и устойчивый 
к болезням, поэтому мы посадили его 
больше, чем в прошлый раз».

Во время поездок Го Цзинькао обнару-
жил, что некоторые местные аграрии 
все еще следуют традиционной прак-
тике, засевая на каждый гектар земли 
более 50 кг пшеницы, что не только 
значительно превышает необходимое 
количество, но и ведет к снижению 
урожайности. Повысить урожай-
ность могут надлежащие меры ухода 
за посевами и использование более 
продуктивных сортов. Все эти меры 
депутат внес на рассмотрение на сес-
сии ВСНП. 

Успешные 
практики 

Ученый и ДепУтат 
на сессии Вснп 
преДложил пакет мер 
по поВышению 
Урожайности  
В сельском хозяйстВе 
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Хуан Юе 

По оценкам демографов, к 2035 
году 30 процентов населения китая 
будет старше шестидесяти. Вопрос 
ухода за пожилыми людьми в бли-
жайшие десятилетия будет приоб-
ретать все более важное значение. 
Член Вк нПкСк Дин мэй активно 
посещает больницы и беседует с 
медработниками и пожилыми паци-
ентами. цель — собрать предложения 
по улучшению медобслуживания 
людей старшего возраста. 

Дин Мэй,   
член ВК НПКСК:
«Нужно понимать, 
что в будущем более 
половины пациентов 
достигнут пожилого 
возраста. При стро-

ительстве новых больниц это нужно 
учитывать еще на этапе проектиро-
вания, а старые больницы нужно адап-
тировать под потребности пожилых 
пациентов как можно раньше».

По словам Дин мэй, многие пожилые 
пациенты не поспевают за новыми 
технологиями и зачастую сталки-
ваются с трудностями, например, 
когда им необходимо записаться в 
электронную очередь или получить 
какие-то медицинские услуги онлайн.

Сейчас у каждой больницы свое соб-
ственное приложение для регистра-
ции. Дин мэй предлагает сделать 
в  каждом городе общую интегриро-
ванную платформу, позволяющую 
пациентам записываться на прием 
к  врачу в любой больнице, в кото-
рую они захотят обратиться. Поль-
зовательский интерфейс необходимо 
сделать простым и понятным, сим-
волы должны быть крупнее, добавить 
функцию озвучивания текста.
Дин мэй говорит, что китаю еще 
предстоит пройти долгий путь по раз-
витию медицинских услуг для пожи-
лых людей, но больницы должны 
постепенно расширять доступ к 
такому обслуживанию и начинать 
делать это уже сейчас.
«обычно при записи на прием нужно 
сразу выбрать отделение. но многие 
пожилые люди не понимают, в какое 
отделение им нужно обратиться. 
У  них может просто болеть и кру-
житься голова. если мы изменим 
систему и позволим им при записи 
указать симптомы, это будет намного 
проще», —  уверена она. 
По словам Дин мэй, пожилые люди 
есть в каждой семье, и все рано или 
поздно постареют. она верит, что уси-
лия, которые люди сейчас вкладывают 
в развитие системы ухода за пожи-
лыми людьми, в дальнейшем послужат 
им самим и будущим поколениям. 

в ногу с технологиями 

Член ВК нПКСК ПодготоВила Предложения 
По разВитию СиСтемы ухода за Пожилыми людьми  
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Шэнь Синь, Артур Валеев

БлагоДаря постоянному развитию 
таких технологий, как «интернет 
плюс», «большие данные» и искус-
ственный интеллект, появляется все 
больше и больше «умных» товаров 
для пенсионеров. 
роботы-собеседники, многофункци-
ональные кровати, роботы для корм-
ления, роботы для помощи в реаби-
литации, автотрейлер для купания. 
Все эти новшества постоянно совер-
шенствуются. 

старость  
в радость 

КаК удоВлетВорить 
заПроСы ПенСионероВ, 
Чтобы они были 
СЧаСтлиВы
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В начале этого года в КНР опубликовали план 
правительственных мер по развитию «сере-
бряной экономики». Так в Китае называют 
сектор, связанный с обслуживанием людей 
старше 60  лет. «Серебряная экономика» уже 
сейчас включает в себя не только медицину, 
дома престарелых и социальные услуги. Сюда 
входит и образование, культурные развлече-
ния, туризм. Предполагается, что в 2050 году 
объем потребительского рынка в Китае в этом 
секторе вырастет примерно до 106 трлн юаней, 
что составит одну треть ВВП страны.
Более 95 процентов пенсионеров в Китае 
живут дома, отдельно от своих детей. Для них 
открыты столовые во многих сельских районах 
и городах страны. Они, если не бесплатные, 
то очень дешевые. Обед из двух блюд — овощи 
с мясом и суп — для людей в возрасте от 60 
до 69 лет стоит 2 юаня. Это около 25 рублей. 
1 юань — около 12,5 рубля — платят те, кому от 
70 до 79 лет. Бесплатно такой ужин предлагают 
всем, кто старше 80 лет. Конечно, правитель-
ство выделяет субсидии профессиональным 
учреждениям по уходу за пожилыми людьми, 
центрам общественных услуг, а также частным 
компаниям. 

На ранних этапах развития «серебряной эконо-
мики» смежные отрасли, такие как обществен-
ное питание, уход и здравоохранение, были в 
основном сосредоточены на базовых услугах по 
заботе о пожилых людях . Ежегодно в Китае ряды 
пенсионеров добавляются 20 млн новых пожи-
лых людей, которые получают хорошие пенсии, 
умеют пользоваться интернетом, имеют непло-
хое здоровье и более высокий уровень образова-
ния. Их потребности меняются и совершенству-
ются, что открывает огромные возможности 
для развития. В ответ на эти изменения власти 
страны предложили семь основных перспектив-
ных направлений поддержки пожилых. Коме 
этого, существуют биологические и генетиче-
ские технологии против старения, пенсионное 
финансирование, туризм. 
Хайнань — известный туристический и оздо-
ровительный курорт Китая. Ежегодно здесь 
зимуют более миллиона пожилых китайцев. 
Место в доме престарелых в городе Хайкоу, рас-
положенном напротив муниципальной народ-
ной больницы, стоит почти 8 тысяч юаней в 
месяц. В эту стоимость входят личный помощ-
ник по медицине и индивидуальный план лече-
ния. Поэтому во время высокого сезона здесь 
не бывает свободных мест. В настоящее время 
на Хайнане открыто или строится 14 элитных 
социальных учреждений. Инвестиции в эту 
отрасль достигают миллиардов юаней. Раз-
витие «серебряной экономики» на Хайнане 
дало мощный толчок развитию общественного 
транспорта, здравоохранения и торговли. 
Зачем развивать «серебряную экономику» в 
Китае? Британский веб-сайт Financial Times 
опубликовал статью, в которой говорится: 
«Проблема народонаселения Китая является 
серьезной проблемой, которая беспокоит мир. 
Китайское правительство изменило направле-
ние своей деятельности, чтобы адаптироваться 
к меняющейся демографической структуре и 
тенденциям потребления, которые создадут 
новую волну инвестиционных возможностей». 
Уход за пожилыми людьми — общая ответствен-
ность всего общества, потому что практически 
каждый когда-нибудь столкнется с проблемами 
старшего возраста. «Нынешние потребности 
пожилых станут будущими потребностями 
молодежи». Развитие «серебряной экономики» 
требует совместного участия людей всех воз-
растов.  

Почему китайские 
компании 
начинают 

разрабатывать 
продукты для 

пожилых людей? 
Потому что сейчас 
в стране больше 
280 млн человек 

старше 60.  
Это 20 процентов 

населения.  
По прогнозам, 

через шесть лет 
этот показатель 

достигнет 
30 процентов.  

При этом 
потребности 

и возможности 
пожилых людей 

тоже растут.  
В прошлом году 
размер средней 
пенсии в Китае 

составил  
370 долларов  

с ростом базовой 
части почти  

на 5 процентов. 
Стране предстоит 

перестроить 
значительную 

часть экономики 
под 

их потребности. 



взгляд

Дыхание Китая

Булат Султанов, 

доктор исторических наук, председатель правления 
Экспертного клуба «Один пояс и один путь»

 
«Две сессии» Китая имеют огром-
ное значение для развития и укре-
пления политической системы и 
общественно-политической жизни 
не только Китая, но и всего мирового 
сообщества. Политическая система 
«двух сессий» имеет преимуще-
ства перед системами других стран, 
поскольку даёт возможность до при-
нятия законов не только обсудить 
важнейшие политические и эконо-
мические проблемы страны на всех 
уровнях, начиная с низовых струк-
тур и охватывая все слои китайского 
общества, но и внести свои предло-
жения и рекомендации. То есть весь 
1,4-миллиардный народ Китая вовле-
кается в политическую жизнь и чув-
ствует себя сопричастным к приня-
тию решений на высшем уровне. 
Учитывая это, сессии всНП и НПКсК 
являются практическим воплоще-
нием развития демократии с китай-
ской спецификой. На этих сессиях 
депутаты, представляющие различ-
ные политические партии, обще-
ственные организации, этнические 
группы, рассматривают важней-
шие политические и экономические 
проблемы страны, уже прошедшие 
обсуждение на всех уровнях китай-
ского общества. Депутаты вносят 
свои окончательные предложения, 
основанные на сотнях тысяч реко-
мендаций и предложений простых 
граждан страны, которые учтены при 
принятии окончательных решений. 
Так, в 2023 году в ходе всенародного 
обсуждения XIV пятилетнего плана в 

Позволить людям жить лучше 

Китай и Центральная азия 
разделяют новые возможности

«Очень важна в новой модели открытости китайской экономики инициатива пред-
седателя Си «Один пояс, один путь», и это новая архитектура международного эко-
номического сотрудничества, формирующаяся вокруг общей идеи реализации со-
вместных инвестиционных проектов. Формула открытости китайской экономики 
основана на многолетнем опыте успешных экономических реформ, где Китай сумел, 
с одной стороны, открыться, для того чтобы вовлечь всё лучшее к себе, а с другой 
стороны, создать конкурентное преимущество собственное, которое позволило им 
свой гигантский рынок освоить самостоятельно... Китай не потерял контроль над 
внутренним рынком, наоборот, он создаёт сам внутренний рынок на передовой тех-
нологической основе, поэтому Китай не боится открытости — у него сильная эконо-
мика, высококонкурентная, очень современная, высокотехнологичная». 

Сергей Глазьев,  
доктор экономических наук, профессор, 
академик Российской академии наук: 
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адрес всНП и вК НПКсК поступило 
более миллиона предложений от 
граждан страны. в результате в окон-
чательный текст пятилетнего плана 
депутатами было внесено 55 изме-
нений. Несмотря на сложную геопо-
литическую и глобальную экономи-
ческую ситуацию, экономика Китая 
показывает позитивный рост. Китай 
является основным торговым партнё-
ром для более чем 140 стран мира. 
Главное отличие китайской эко-
номики от экономик большинства 
других стран, сосредоточенных на 
извлечении прибыли и обогащении 
финансово-олигархических кругов, 
заключается в том, что развитие эко-
номики не является самоцелью. Цель 
экономического развития Китая 
сформулирована председателем КНР 
си Цзиньпином ясно и лаконично: 
«Позволить людям жить лучше».  
Для этого, по его словам, необхо-
димо, в первую очередь, сосредо-

точить внимание на воспитании и 
обучении детей, трудоустройстве 
молодежи, лечении пожилых людей. 
Учитывая рост благосостояния насе-
ления Китая и увеличение числа пен-
сионеров, председатель си Цзиньпин 
полагает, что забота о гражданах, 
достигших пенсионного возраста 
должна стать не только долгом семьи, 
но и делом всей нации. 
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Такая экономическая политика Китая 
заслуживает внимательного изуче-
ния и внедрения в других странах. 
Товарооборот между Китаем и стра-
нами Центральной Азии за более чем 
30  лет вырос почти в 100 раз. В 2022 
году объем торговли между государ-
ствами Центральной Азии и Китаем 
достиг рекордного уровня —  70,2 млрд 
долларов. Объём прямых инвестиций 
Китая в страны Центральной Азии 
составил 15 млрд долларов. 
Страны Центральной Азии и Китай 
совместно реализовывают проекты 
в области добычи нефти и газа, пере-
рабатывающей промышленности, 
связи и транспорта. Импорт сельско-
хозяйственной продукции, энерго-
носителей и горнодобывающей про-
мышленности из стран Центральной 
Азии в Китай увеличился почти на 
50  процентов, а экспорт механиче-
ской и электротехнической продук-
ции в страны Центральной Азии из 
Китая увеличился на 42 процента. 
Перспективными направлениями 
торговли является трансграничная 
и электронная коммерция. За годы 
сотрудничества Китая и стран Цен-

тральной Азии реализованы многие 
проекты: построены газопроводы, 
нефтепроводы, автомобильные и 
железные дороги. 
По газопроводу «Центральная 
Азия  — Китай», введённому в строй 
в 2009 году, к 2022 году в Китай было 
поставлено 423,2 млрд кубометров 
природного газа. Благодаря этому 
газопроводу газом обеспечены более 
500 млн потребителей в Китае. 
Китай и Казахстан имеют сильную 
экономическую взаимодополняе-
мость и огромный потенциал для 
взаимовыгодного сотрудничества. 
С  1992 по 2023 год китайско-казах-
станская торговля увеличилась с 
368  млн долларов до 31,5 млрд дол-
ларов. Для сравнения: товарооборот 
Казахстана с Россией в 2023 году 
составил 26 млрд долларов, а с США — 
3 млрд долларов. 
Ряд стратегических крупномасштаб-
ных проектов, таких как Шымкент-
ский нефтеперерабатывающий завод, 
ветряная электростанция в городе 
Жанатас, Атырауский нефтехими-
ческий комплекс по полипропилену, 
Тургусунская ГЭС, стали моделью 

взаимовыгодного китайско-казах-
станского сотрудничества. 
Китай входит в «пятерку» крупней-
ших инвесторов Казахстана. Общий 
объем прямых инвестиций Китая в 
Казахстан с 2005 по 2020 год превы-
сил 19,2 млрд долларов. 
В рамках программы двустороннего 
индустриально-инвестиционного 
сотрудничества на территории Казах-
стана продолжается реализация 
52  совместных проектов с объёмом 
инвестиций на сумму 21 млрд дол-
ларов. В Казахстане функционирует 
более 700 совместных казахстанско-
китайских предприятий. 
Особое значение приобретает сотруд-
ничество в создании «цифрового 
Шелкового пути» на основе цифровых 
технологий. Перспективным направ-
лением торговли с Китаем для Казах-
стана может стать экспорт сельскохо-
зяйственной продукции в КНР. 
После саммита «Китай — Централь-
ная Азия» в мае 2023 года укрепилось 
культурно-гуманитарное сотрудни-
чество между Китаем и Казахстаном. 
Например, введение безвизового 
режима (30 дней) способствовало 
росту взаимного туризма, поезд-
кам бизнесменов, простых граждан.  
Некоторые казахстанцы хотели бы 
поехать в Китай для лечения или 
отправить на лечение своих роди-
телей, престарелых родственников. 
Полагаю, что в Китае уровень разви-
тия медицины не хуже, а может быть и 
выше, чем в Германии, Израиле, Тур-
ции, Южной Корее, куда, как правило, 
выезжают на лечение казахстанцы. 
На наш взгляд, в Китае, наряду с клас-
сической медициной, успешно прак-
тикуется многовековая националь-
ная медицина. 
Благодаря безвизовому режиму в 
2023 году число граждан Китая, при-
ехавших в Казахстан, увеличилось 
в 12 раз. 

Данная статья и комментарии содержат оценки  
и суждения, которые выражают исключительно  

личную позицию авторов
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Фэн Илэй

 
За последние годы Китай усилил 
защиту прав интеллектуальной соб-
ственности, а китайские суды стре-
мятся стать площадкой для разреше-
ния международных споров в этой 
области.
дело компании C&C Reservoirs — пер-
вое международное дело о защите 
интеллектуальной собственности в 
Китае. Тогда финансируемая сШа 
компания — производитель про-
граммного обеспечения для нефте-
газовой промышленности обвинила 
своего бывшего сотрудника в краже 
системы под названием даКс. суд 
полностью признал вину ответчика, 
а в C&C Reservoirs выразили благо-
дарность Верховному народному суду 
КнР за справедливое решение.

Люй Сяогуан,  
вице-президент  
и главный инженер  
компании C&C Reservoirs:
«Защита интеллек-
туальной собствен-
ности в отношении 
новых технологий и баз данных — это 
глобальная проблема из-за небольшого 
числа прецедентов. Мы признаем, что 

суду нелегко решать споры в этой сфере. 
Мы надеемся, что правовая защита 
интеллектуальной собственности в 
Китае будет и дальше совершенство-
ваться».

За последние пять лет суд по интел-
лектуальной собственности Верхов-
ного народного суда Китая принял к 
рассмотрению 19 тысяч дел, решение 
уже вынесено по 15 тысячам из них.

Хэ Чжунлинь,  
первый заместитель 
председателя Суда  
по интеллектуальной  
собственности Верхов-
ного народного суда КНР:
«Мы достигли на- 
ших первоначальных целей в разра-
ботке стандартов судейства, повы-
шении качества и эффективности 
судебных разбирательств, повышении 

Защита инноваций

КитайсКие суды стремятся стать площадКами для разрешения 
международных споров в области интеллеКтуальной собственности
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авторитета судебных органов и их 
глобального влияния. Об этих успехах 
свидетельствует рост числа между-
народных дел. Зарубежные компании и 
частные лица выбирают Китай в каче-
стве площадки для разрешения споров 
об интеллектуальной собственности. 
Мы также усилили судебную поддержку 
разработчиков в сфере инноваций».

Эксперты говорят, что усиление 
судебной защиты прав интеллекту-
альной собственности создает бла-
гоприятную среду для технологи-
ческого прогресса и модернизации 
промышленности. Законодатели и 
инновационные организации также 
активно принимают участие в совер-
шенствовании законодательства.

Ван Чуньжу,  
научный сотрудник 
Института химии  
Академии наук Китая, 
член ВК НПКСК  
14-го созыва:
«Моя научная дея-

тельность связана с изучением при-
менения фуллеренов для разработки 
инновационных лекарств. Фарма-
цевтическая промышленность тре-
бует больших инвестиций и имеет 
длительный цикл исследований и раз-
работок. Если бы права интеллекту-
альной собственности не были защи-
щены должным образом, я полагаю, 
что большинство людей не решились 
бы заниматься исследованиями в этой 
области. Я предлагаю китайским 
судам больше общаться с новато-
рами, с разработчиками. Это обеспе-
чит лучшую защиту наших научных 
достижений».

Дела с международными участни-
ками составляют почти десятую 
часть всех дел. Это говорит о том, что 
все больше иностранных компаний 
обращаются в китайские суды для 
урегулирования споров в области 
интеллектуальной собственности.

Люй Сяогуан считает: «Усилия 
китайского правительства в обла-
сти защиты прав интеллектуальной 
собственности, несомненно, повы-
сят доверие и готовность иностран-
ных компаний продолжать инве-
стировать в Китай. После примерно 
десяти лет долгосрочных инвести-
ций и работы команды исследовате-
лей и разработчиков в Пекине, наш 
новый продукт только что появился 
на рынке. При нарушении автор-
ских прав, мы бы понесли огромные 
потери, поэтому мы уделяем больше 
внимания защите прав интеллек-
туальной собственности. Результат 
того судебного заседания — большой 
стимул для нас продолжать работать 
в Китае».
Представители Суда по интеллекту-
альной собственности Верховного 
народного суда КНР заявляют, что 

работа по модернизации судебных 
процессов в этой области в стране 
идет в ускоренном темпе.
Хэ Чжунлинь подчеркивает: «Мы 
будем последовательно защищать 
как китайских, так и иностранных 
истцов и правообладателей в равной 
степени, в соответствии с законом. 
Мы ускорим модернизацию меха-
низмов и управления судебными 
процессами. Я думаю, мы также 
должны перенимать опыт наших 
зарубежных коллег. Мы стремимся 
превратить наш суд в пионера меж-
дународной защиты интеллектуаль-
ной собственности».
Китайские власти намерены про-
должать оптимизировать правовую 
среду для экономического роста и 
развивать местное и международное 
управление интеллектуальной соб-
ственностью. 
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Марина Белькова

 
ОшелОмляющая презентация 
C919, большого пассажирского ави-
алайнера производства КНР, на Син-
гапурском авиашоу 2024 была рас-
ценена как достижение стратегиче-
ского плана «Сделано в Китае». Это 
обусловлено улучшением факторов 
экономического роста Китая. Гло-
бальный опрос, проведенный CGTN 
и Китайским университетом Жэнь-
минь при поддержке международ-
ного института коммуникационных 

Сделано в Китае 

КНР улучшает Качество своей эКоНомиКи с помощью иННоваций, 
стимулиРуя КитайсКую модеРНизацию
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основе экономики Китая и высококачествен-
ного развития. Согласно опросам, 91,9 про-
цента респондентов приветствуют практику 
Китая по адаптации к природе и ее защите на 
пути к модернизации. Кроме того, они высоко 
оценивают усилия Китая по достижению гар-
моничного сосуществования между людьми и 
природой. Почти 60 процентов из них с опти-
мизмом смотрят на перспективы качественного 
развития Китая, полагая, что природная среда 
страны станет лучше и что она будет все больше 
и больше находиться в гармонии с экономиче-
ским и социальным развитием. Продвижение и 
применение зеленой энергетики и технологий 
формирует новую модель качественного эко-
номического развития Китая. Данные Главного 
таможенного управления КНР показывают, 
что экспортная стоимость солнечных батарей, 
литий-ионных аккумуляторов и электромо-
билей выросла до 1,06 трлн юаней в 2023 году. 
В ходе опроса 78,5  процента респондентов 
сошлись во мнении, что экологическая и зеле-
ная промышленность Китая обеспечивает 
прочную поддержку устойчивому экономиче-
скому развитию и имеет решающее значение 
для стабильности глобальной производствен-
ной цепочки и цепочки поставок. 84,5 процента 
опрошенных считают, что Китай улучшает 
качество своей экономики благодаря научно-
техническим инновациям, которые ускоряют 
процесс модернизации Китая и служат новым 
ориентиром для других стран. 74 процента 
участников опроса ожидают, что Китай будет 
больше делиться опытом в области высокока-
чественного экономического развития. 

В опросах приняли участие 11 180 человек по всему миру из развитых и развивающихся стран.

Опрос CGTN

Опрос CGTN
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исследований «Новая эра», показывает, что 
87,1 процента респондентов высоко оценивают 
усилия Китая по улучшению качества своей  
экономики с помощью научных и технологиче-
ских инноваций, полагая, что новое качество 
производительности поможет сделать так, 
чтобы процесс модернизации Китая прошел 
быстро и хорошо.
Стремительному развитию экономики Китая 
на протяжении более чем 40 лет способствовала 
непрерывная модернизация производительных 
сил, в которой научно-технические инновации 
всегда были главным приоритетом. В дополне-
ние к C919, большой круизный лайнер китай-
ского производства завершил свой пробный 
рейс, космические корабли «Шэньчжоу» про-
должают выполнять свои миссии в космосе, а 
глубоководный пилотируемый погружной аппа-
рат «Фэньдоучжэ» достиг самой глубокой океан-
ской впадины в 2023 году. В ходе опроса 93,2 про-
цента респондентов по всему миру высоко оце-
нивают сильную научную и технологическую 
мощь Китая. 84,9 процента участников опроса 
считают, что научно-технические достижения 
Китая приносят значительную пользу между-
народному сообществу. Согласно этим данным, 
финансирование фундаментальных иссле-
дований в Китае выросло с 49,9  млрд юаней 
в  2012  году до 202,35 млрд юаней в 2022  году,  
что в значительной степени поддерживает 
основные достижения в области квантовой 
информации, стволовых клеток, синтетической 
биологии и т. д. Согласно опросам, 85,4 процента 
респондентов по всему миру высоко оценивают 
огромные инвестиции Китая и его решимость в 
области независимых инноваций.
Китайская модернизация — это модернизация 
зеленого развития, а экологичность лежит в 
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Татьяна Шевчук

Законопроект о международных 
территориях опережающего раз-
вития обсуждают сейчас в Государ-
ственной Думе россии. он даст пре-
ференции иностранным инвесторам 
и совместным предприятиям с ино-
странным капиталом. В первую оче-
редь такие территории планируют 
создать на границе с китаем. 
товарооборот на пунктах пропуска 
между россией и китаем уже обно-
вил максимумы и продолжает расти. 
В Хабаровском крае только за первый 
неполный из-за праздников месяц 
года по понтонному мосту перевезли 
больше трех тысяч тонн грузов. За 
количественным ростом должен сле-
довать качественный. Для этого у 
границы планируют создать между-
народные территории опережающего 
развития. Это сделает восток рос-
сии еще более привлекательным для 
крупных инвесторов. 
режим хоть и называется «терри-
тория опережающего развития», но 
речь идет не о какой-то конкретной 
местности, а о самых разных пред-
приятиях в различных точках, где 
совместно создаются условия для 
развития бизнеса. В том числе с при-
менением современных технологий. 

Павел Симигин, 
депутат Государствен-
ной Думы РФ:
Одним из требова-
ний к инвестицион-
ному проекту явля-
ется производство 

продукции с высокой добавленной сто-
имостью. Другим требованием явля-
ется осуществление резидентом меж-
дународной территории опережаю-
щего развития капитальных вложений 
в объеме не менее 500 миллионов рублей. 
При определении объема капиталов-
ложений учитываются затраты на 
строительство, техническое пере-
вооружение, модернизацию основных 
средств, реконструкцию зданий, приоб-
ретение машин и оборудования. 

Именно это основа развития совре-
менной экономики. Чем выше уровень 
технологий, тем больше добавленная 
стоимость продукции. территории 
опережающего развития стимули-
руют инвесторов к созданию передо-
вых производств за счет налоговых 
преференций. 
С этого склада в Хабаровском крае 
отгружают далеко не первую партию 
оборудования за день. Инструменты 
российско-китайского производства 
востребованы в самых разных реги-

онах. компания начала сотрудничать 
с заводами кнр шесть лет назад. Сей-
час в списке партнеров — около 40 про-
изводственных площадок китая. 
Для российских предприятий такой 
подход в выстраивании международ-
ного партнерства все важнее. Эту тен-
денцию отмечают эксперты, много 
лет изучающие экономические отно-
шения двух стран. 

Наталья Фролова,  
доцент Высшей школы 
менеджмента 
Тихоокеанского  
госуниверситета: 
Китай сегодня раз-
вивается по новому 
уровню. Этот уровень на сегодня назы-
вается «зеленая экономика». На уровне 
правительства — это разработка зако-
нов в области зеленой экономики. На 
уровне предприятий — соответствие 
стандартам. Российская Федерация 
тоже идет, или встает, на эти рельсы. 

Именно на экологичные технологии в 
совместных и чисто российских про-
ектах переходит бизнес от малого до 
производственных гигантов. Буду-
щие международные территории 
опережающего развития у границы 
россии и китая способны дать допол-
нительный толчок интенсивному 
зеленому развитию. 

Экономика нового качества 

международные территории опережающего 
развития у границы россии и Китая способны 
дать дополнительный импульс зеленому развитию
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Чжэн Ибин

ТРИ года назад в Китае заработал 
первый отечественный атомный 
реактор третьего поколения «Хуа-
лун-1». Благодаря этому КНР вошла 
в список стран, которые обладают 
передовыми ядерными технологи-
ями, наряду с Россией, СШа, Фран-
цией и Республикой Корея. Разра-
ботку энергоблоков типа «Хуалун-1» 
вели на протяжении 30 лет. По словам 
президента Китайской национальной 
ядерно-энергетической инженерной 
компании, первые реакторы нового 
поколения в Китае и Пакистане уже 
доказали свою работоспособность и 
в настоящее время в стране и за рубе-
жом идет сооружение нескольких 
энергетических установок с такой же 
технологией.

Сюй Пэнфэй, 
председатель совета 
директоров Китайской 
национальной  
ядерно-энергетической  
инженерной компании:
«Разработка «Хуа-

лун-1» велась совместными усилиями. 
Тысячи компаний в промышленной 
цепочке объединились, чтобы совер-
шить технологический прорыв».

Энергоблоки «Хуалун-1» — ключе-
вой элемент развития экологически 
чистой энергетики Китая. Каждый 
такой реактор имеет установленную 
мощность более одного миллиона 
киловатт и ежегодно вырабатывает 
почти 10 миллиардов киловатт элек-
троэнергии, что покрывает годовые 
производственные и внутренние 

потребности в электроэнергии почти 
одного миллиона человек в странах 
с умеренным уровнем развития. Это 
позволяет сократить потребление 
угля более чем на три миллиона тонн 
в  год и  выбросы углекислого газа в 
атмосферу более чем на восемь мил-
лионов тонн.
Как отметил Сюй Пэнфэй, «эта тех-
нология помогает Китаю решить 
проблему нехватки энергии и вносит 
свой вклад в создание новой произ-
водственной силы».
По словам Сюй Пэнфэя, в ближай- 
шие два года появятся новые энерго-
блоки с более комплексным цифро-
вым оснащением и усовершенство-
ванной системой безопасности. Бла-
годаря инновационным разработкам 
в области мирного атома Китай стре-
мится достичь углеродной нейтраль-
ности, то есть сокращения до нуля 
объема выбросов углекислого газа в 
атмосферу.  

АЭС будущего

КитайсКие атомные реаКторы третьего поКоления «Хуалун-1»
работают на развитие эКологичесКи чистой энергетиКи
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Алиса Ли

В настоящее время интернет, боль-
шие данные, облачные вычисления, 
искусственный интеллект и блок-
чейн активно меняют производство 
и образ жизни общества. Китай уде-
ляет этому повышенное внимание 
и принял ряд мер, способствующих 
развитию цифровых финансов и циф-
ровой трансформации финансовой 
отрасли. на протяжении более 10 лет 
финансовые технологии Китая пере-
живают процесс бурного развития. 
Будь то мобильные платежи, интер-
нет-банкинг, интернет-страхование 
или онлайн-управление финансами, — 
стремительное развитие этих направ-
лений привлекает внимание всего 
мира. сегодня Китай вошел в число 
мировых лидеров в финансовых тех-

нологиях. с какими возможностями 
и вызовами сталкивается эта быстро 
развивающаяся отрасль Китая?
ответ на этот вопрос дает замести-
тель начальника Государственной 
лаборатории финансов и развития 
Китая Дун Юнь. он отметил, что 
стремительная интеграция новых 
технологий и финансов способствует 
постоянному улучшению качества, 
повышению эффективности и сниже-
нию стоимости финансовых услуг, 
тем самым расширяя возможности по 
обслуживанию реальной экономики.
«Китай добился очень хороших 
результатов в развитии финансовых 
технологий. тем не менее, с точки 
зрения крупных оригинальных инно-
ваций у нас все еще есть недостатки в 
исследованиях и разработках ключе-
вых технологий, то есть от нуля к еди-

возможности и вызовы

Китай добился очень хороших результатов 
в развитии финансовых технологий

нице. Поскольку процесс развития 
финансовых технологий постоянно 
модифицируется, необходимо, чтобы 
надзор шел в ногу с меняющейся 
ситуацией. Поэтому мы и занимаемся 
изучением системы регулирования, 
которая бы соответствовала законам 
развития финансовых технологий и 
характерным особенностям Китая», — 
отметил Дун Юнь.

Первое место в мире по объему 
рынка мобильных платежей
«В Китае жители привыкают, что, 
выходя из дома, нужно взять только 
телефон», «Китай показывает, как 
взрывной рост мобильных платежей 
способствует созданию общества без 
кошельков», «Когда я возвращаюсь 
домой из Китая, один из самых серьез-
ных стрессов для меня тот факт, что 
теперь нужно носить с собой налич-
ные деньги», — вот так пишут ино-
странные туристы после поездки в 
Китай. Действительно, в Китае с помо-
щью смартфона можно решить бук-
вально все бытовые вопросы. Мобиль-
ные платежи, как одно из важных 
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направлений развития финансовых 
технологий, станут все более попу-
лярными в современном обществе. В 
настоящее время общее количество 
пользователей двух основных плат-
форм мобильных платежей (Alipay 
и TenPay, принадлежащие Alibaba и 
Tencent соответственно) в Китае пре-
высило 1 миллиард человек, что более 
чем в три раза больше, чем PayPal. 
По  объему рынка мобильных плате-
жей Китай уже занял первое место 
в мире, уровень проникновения 
мобильных платежей внутри страны 
достиг 86 процентов.
Говоря о регулировании взаимосвязи 
между развитием и безопасностью, 
Дун Юнь подчеркнул, что прежде 
всего вся платежная деятельность 
должна осуществляться в соответ-
ствии с законом. Во-вторых, при веде-
нии рыночной предпринимательской 
деятельности должна быть честная и 
полноценная конкуренция, нельзя не 
осознать правил и рисков. В-третьих, 
в ходе этого процесса необходимо 
эффективно защищать права и инте-
ресы потребителей. В-четвертых, 
повысить интенсивность наказания 
за нарушения законов и правил. Бла-
годаря этому полному набору систем-
ного проектирования мобильный 
платеж будет еще ближе к потребно-
стям людей.
«Для удобства приезжающих в Китай, 
соответствующие органы контроля 

и управления продумали множество 
мер. Все эти решения можно озвучить 
одной фразой: «На большие деньги  — 
используйте карту, а на маленькие  — 
сканируйте QR-код, в остальных 
случаях — наличные». То есть, если 
вы платите большую сумму, можно 
пользоваться картой. В Китае будет 
добавлено больше банковских филиа-
лов и автоматов для приема зарубеж-
ных банковских карт. Рекомендуем 
отсканировать QR-код на небольшие 
суммы. С помощью любого из видов 
китайских мобильных платежей, 
таких как цифровой юань, Alipay, 
Tenpay, UnionPay и другие, иностран-
цам будет легко и быстро оплачивать 
свои покупки и услуги. В остальных 
случаях — наличные. Банк увеличит 
долю банкоматов, которые могут 
использовать зарубежные банковские 
карты для снятия наличных. Уверен, 
что у иностранцев в Китае проблем с 
оплатой не будет», — заявил эксперт.
1 марта на регулярном брифинге 
Госсовета Народный банк Китая 
предложил соответствующие меры 
по  оптимизации платежных услуг, 
в том числе ускорение операцион-
ных бизнес-процессов и повышение 
эффективности привязки карт к 
Alipay и Tenpay, а также упрощение 
процедур проверки личности. Тре-
бования к соответствующим ведом-
ствам строго соблюдать «Закон о 
защите личной информации» и дру-
гие нормативные акты, руководить 
главными платежными платфор-
мами, такими как Alipay, Tenpay и 
другие, увеличить лимит единой 
транзакции для иностранных граж-
дан, использующих услуги мобиль-
ных платежей, с 1 тысячи до 5 тысяч 
долларов США и годовой лимит 
транзакций с 10 тысяч до 50 тысяч 
долларов США. Дун Юн уверен, что 
благодаря целому пакету мер, будут 
удовлетворены потребности ино-
странных гостей. Они с радостью 
захотят использовать услуги китай-
ских мобильных платежей.

Перспективы цифрового юаня 
светлые
Многие центральные банки по всему 
миру разрабатывают свои цифровые 
валюты, и эта концепция для нас не 
нова. Цифровые деньги, выпущен-
ные Народным банком Китая, назы-
ваются «цифровым юанем». Цифро-
вой юань является фиатной валютой 
(деньги, выпускаемые и поддержи-
ваемые государством), обладает той 
же юридической природой, что и 
другие типы юаней. Преимущество 
цифровой валюты заключается в 
том, что пользователи платят удоб-
ным способом, даже при отсутствии 
интернета или электричества.
Высокая эффективность и скорость 
транзакций позволяет снижение 
расходов платежей и расчетов, что 
способствует позитивной динамике 
развития реальной экономики. 
С  точки зрения долгосрочной пер-
спективы это поможет повысить 
эффективность трансграничных 
платежей, сократить лишние проме-
жуточные этапы и снизить платеж-
ные издержки.
Цифровой юань имеет функции 
отслеживания, основанные на новых 
алгоритмах шифрования. Он оказы-
вает существенное сдерживающее 
воздействие на коррупцию, бегство 
капитала, сокрытия имущества и 
другие противозаконные действия, 
а также способствует модернизации 
и легализации национального управ-
ления.
Кроме того, Китай активно участвует 
в международном проекте MBridge 
для укрепления связей и обменов 
с другими странами, улучшения 
трансграничных платежей и повы-
шения эффективности финансирова-
ния. Благодаря развитию цифровой 
экономики сфера использования 
цифрового юаня будет еще больше 
расширена. Он станет важной движу-
щей силой, влияющей на модерниза-
цию и построение новой финансовой 
системы Китая. М
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Чжао Синь

В последние несколько лет прави-
тельство Китая уделяет приоритет-
ное внимание науке и технологиям, 
это одна из ключевых статей расхо-
дов в бюджете страны. с 2018 по 2023 
год затраты на исследования и разра-
ботки увеличивались в среднем на 6,4 
процента в год. 
В прошлом году показатель вырос 
на 7,9 процента. В условиях непро-
стой макроэкономической ситуа-
ции Китай непрерывно расширяет 
финансирование научно-техниче-
ских инноваций, что демонстрирует 
важную роль, которую им отводят в 
стране.
В 2023 году расходы на науку уве-
личились почти на 8 процентов. Это 
демонстрирует стремление ЦК КпК  
Китая и правительства к научно-тех-
ническим инновациям, показывает 

уровень внимания к модернизации 
промышленности. Это также при-
знак того, что страна будет и впредь 
наращивать финансирование иссле-
дований и разработок, подготовки 
кадров, создания соответствующей 
инфраструктуры. Кроме того, Китай 
будет развивать новые производи-
тельные силы в области технологий, 
включая, в частности, искусственный 
интеллект, большие данные, интер-
нет вещей, новые источники энергии 
и новые материалы, биотехнологии 
и многое другое. общепризнано, что 
все это важные драйверы экономиче-
ского роста в будущем.
В 2023 году в Китае благодаря господ-
держке успешно запустили космиче-
ский корабль «Шэньчжоу-17». Также 
состоялся первый полет китайского 
пассажирского самолета C919. 
налицо большие успехи в области 
искусственного интеллекта, кван-

товых технологий, биотехнологий 
и многих других областях. В этом 
году Китай намерен использовать 
научно-технические новшества для 
продвижения промышленных инно-
ваций. Речь идет о революционных 
и передовых технологиях, которые 
подстегнут создание новых отраслей 
промышленности, новых моделей и 
драйверов роста, а также развитие 
новых производительных сил.
В каких областях науки и техники 
Китай сконцентрируется на разви-
тии новых производительных сил? 
Как изменится научно-техническая 
политика страны в этом году? Экс-
перты считают, что Китай продол-
жит наращивать поддержку научно-
технических инноваций, особенно 
революционных технологий. Это 
искусственный интеллект, квантовая 
информация, биотехнологии, в том 
числе «зеленая» промышленность, 
новые источники энергии, фото-
электричество, литиевые батареи и 
многое другое. Китай, безусловно, 
будет больше поддерживать такие 

Потенциал для развития 

Китай в 2024 году делает ставКу на промышленные инновации
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технологии с целью создания новых 
точек экономического роста и повы-
шения конкурентоспособности своей 
промышленности на мировом рынке. 
В этом году перемены в научно-тех-
нической политике Китая будут зави-
сеть не только от внутренних факто-
ров, ведь Китай — участник между-
народного сообщества, и влияние 
извне может потребовать от страны 
внесения некоторых корректив. Они 
возможны в любое время и будут 
зависеть от развития внутренней и 
международной ситуации.
В целом Китай будет и впредь делать 
упор на науку и технологии, чтобы 

стимулировать модерни-
зацию промышленности и 
способствовать высококаче-
ственному экономическому 
развитию, и этот курс оста-
нется неизменным. Кроме 
того, Китай, возможно, уси-
лит поддержку информаци-
онных технологий нового 
поколения, интеллектуаль-
ного производства, зеленых 
низкоуглеродных областей 
и будет поощрять частные 
предприятия и общество к 
инвестированию в них.
С XVIII съезда КПК Китай 
постоянно увеличивает 
инвестиции в искусственный интел-
лект и применение технологий ИИ, 
что уже повысило эффективность 
производства и производительность 
труда и подстегнуло экономический 
рост. В то же время эти технологии 
могут принести некоторые проблемы 
обществу, в котором они использу-
ются, причем не только в Китае, но и 
в США, Евросоюзе и Японии. Напри-
мер, искусственный интеллект тре-
бует реструктуризации занятости.
Поэтому необходимо опираться на 
новые производительные силы, раз-
вивая науку и технологии, и при 
этом нужно обеспечить стабиль-

ность общества и улучшать условия 
жизни людей. В целом Китай добился 
большого прогресса в области раз-
вития искусственного интеллекта и 
имеет огромный потенциал в буду-
щем. В  то же время существует ряд 
специфических и разноуровневых 
проблем, которые нам необходимо 
решать одну за другой. Как только 
мы это сделаем, мы сможем уверенно 
и здраво двигаться вперед и умень-
шить трения в нашем обществе, тем 
самым поставив Китай в непобеди-
мое положение в международной 
конкуренции.
Китайская экономика, на фоне 
вялого восстановления мировой 
экономики, демонстрирует подъем 

и тенденцию к улучшению 
ситуации. Продолжается её 
высококачественное раз-
витие. Больших успехов 
удалось достичь в  построе-
нии современной промыш-
ленной системы, есть про-
рывы в науке и технологиях. 
В  этом году научно-техни-
ческие инновации Китая не 
только продолжат обеспе-
чивать устойчивый импульс 
для экономического роста 
страны, но и откроют миру 
больше возможностей для  
развития. 

С 2018 
 по 2023 год 

затраты 
на 

исследования 
и разработки 
увеличива-

лись 
в среднем на

6,4
процента 

в год
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В Китае придают большое значение 
сохранению экологического баланса, 
в том числе защите водно-болотных 
угодий. В заливе Уюань в Сямэне, где 
расположен водно-болотный парк, 
раскинувшийся на площади в 85 гек-
таров, многое изменилось с момента 
его создания.
Яркое оперение и характерная чер-
ная полоса на глазах — это синехво-
стая щурка. ее называют самой кра-
сивой птицей Китая. В 2021 году ее 
включили в список диких животных 
второй категории, находящихся под 
охраной государства. В Сямэньском 
заповеднике за 10 с небольшим лет 
популяция синехвостых щурок уве-
личилась менее чем с 50 особей до 
более чем 200.

Пэн Чживэй, 
глава ассоциации  
орнитологов Сямэня:
«Заповедник здесь 
был создан в 2011 году. 
И с тех пор популя-
ция синехвостых 

щурок неизменно растет. Это очень 
редкое явление для Китая. Тем более в 
городских условиях! Представляю, как 
нелегко было решиться местным вла-
стям на открытие здесь заповедника, 
они сталкивались с серьезным давле-
нием».

Раньше в Уюане занимались произ-
водством соли. Залив был сильно заи-
лен. Звучали предложения засыпать 
берег землей и отдать его застрой-
щикам. Однако после долгих прений 
было принято решение придержи-
ваться принципа приоритета эколо-
гии. Началась масштабная работа по 
созданию заповедной зоны, которая 
впоследствии способствовала и раз-
витию туризма. 

Гао Сян, 
партийный секретарь 
бюро культурного 
туризма района Хули 
города Сямэнь:
«Сейчас здесь много 
люксовых отелей, 
проводятся спортивные мероприятия. 
Только в прошлом году их было почти 

Эдем  
для редких  
птиц 

В Сямэне 
предпринимают меры 
по охране запоВедных 
угодий

сто, в том числе Первый всекитайский 
чемпионат по серфингу на небольших 
волнах. Также прошли 17-е соревнова-
ния парусников и 16-е шоу парусных 
яхт».

Одной из важных составляющих 
плана по защите местной флоры и 
фауны стала посадка мангровых 
деревьев. Сейчас площадь мангровых 
зарослей превышает 173 гектара.

Ян Шэнчан, 
доцент факультета охра-
ны окружающей среды 
и экологии Сямэньского 
университета
«Это принесло 
заметный эффект, 
особенно в сфере усиления биоразноо-
бразия. Так, раньше здесь обитали около 
20 видов донных организмов, а сейчас их 
больше 70. И птиц здесь сейчас больше 
60 видов».

Работа по охране водно-болотных 
угодий проводится не только в 
Сямэне, но и во многих других райо-
нах Китая. В июне 2022 года был офи-
циально введен в действие «Закон 
об охране водно-болотных угодий». 
В последние годы по всей стране 
построили более 2200  природных 
охраняемых территорий водно-
болотного типа, их общая площадь 
увеличилась до 56 млн га. 
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Деревня Цзюньин расположена в 
горах на северо-западе города Сямэнь 
и славится своим чаем. но еще 30 лет 
назад из-за истощения природных 
ресурсов местная чайная отрасль 
была под угрозой исчезновения. 
После долгих лет упорного труда 
деревне удалось преодолеть кризис и 
вернуться к процветанию.
Жители деревни Цзюньин на протя-
жении многих поколений зарабаты-
вали на жизнь выращиванием чая. 
Для обработки чайных листьев перед 
продажей нужен был огонь, поэтому 
леса на окрестных холмах активно 
вырубались на дрова, пока не исчезли 
полностью. А это привело к эрозии 
почвы и падению урожаев и качества 
чая. в 1986 и 1997 годах деревню Цзю-
ньин дважды посещал Си Цзиньпин. 
Он предложил восстановить леса на 
холмах. 64-летний Гао Цюаньхуэй — 
один из жителей деревни, принявших 
участие в лесонасаждении — своими 
глазами видел, как эта мера повлияла 
на жизнь в деревне. 

Гао Цюаньхуэй,
житель деревни 
Цзюньин:
«Раньше горы были 
голыми, после вы- 
рубки лесов вода на 
них не задержива-

лась. Из-за этого у нас даже были про-
блемы с питьевой водой. Потом мы 
начали высаживать деревья, в этом 
участвовали многие местные фермеры. 

Каждой семье выделили саженцы для 
посадки, и все были очень активны. Вот, 
смотрите, эти деревья мы посадили 
сами, и теперь горы покрыты зеленью». 

Горный климат обеспечивает чаю из 
деревни Цзюньин особый вкус и аро-
мат, а на фоне восстановления эко-
логической среды его качество стало 
еще выше. Теперь продажа местного 
чая — снова отличный бизнес. Гао 
Бинъюй ради этого десять лет назад 
вернулся в родную деревню после 
учебы за границей. По словам пред-
принимателя, для запуска бизнеса 
фермерам пришлось объединить уси-
лия. Теперь производимый в деревне 
чай под маркой «Тьегуаньинь» про-
дают не только по всему Китаю, но и 
в японии, Юго-восточной Азии и дру-
гих странах и регионах мира.

Гао Бинъюй,
житель деревни 
Цзюньин:
«У многих сельчан 
были собственные 
чайные сады, но они 
не могли запустить 

продажи самостоятельно. И тогда 
мы создали кооперативы, чтобы объ-
единить ресурсы. Мы закупаем чай 
у местных жителей и нанимаем их 
работать на наших фабриках. Это в 
том числе решило и проблему трудоу-
стройства в деревне».

Сегодня деревню Цзюньин назы-
вают образцом защиты окружающей 
среды — под охраной здесь 270 гекта-

В дереВне Цзюньин 
сохранили чайное 
произВодстВо

ров лесов, преобразованы в соответ-
ствии с новыми подходами и 430 гек-
таров чайных садов. в сумме эти 
насаждения в год поглощают более 
1600 тонн углекислого газа. Это позво-
ляет деревне зарабатывать на рынке 
квот на эмиссию парниковых газов. 

Гао Цюаньвэй,
секретарь партий-
ной ячейки деревни 
Цзюньин:
«Сельские жители 
могут получать 
государственные 

субсидии за посадку леса и охрану окру-
жающей среды. По мере того, как воз-
дух становится чище, а окружающая 
среда  — лучше, сюда приезжают все 
больше туристов. Они останавлива-
ются в семейных отелях, покупают 
местные продукты. Все это приносит 
сельчанам прибыль».

в 2023 году деревню Цзюньин посе-
тили 200 тысяч туристов, годовой 
доход на душу населения достиг 
45 тысяч юаней, или 6,5 тысячи дол-
ларов. 

ставка  
на возрождение 
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Чан Бинь

ОзерО Юньдан, расположенное в 
городе Сямэнь провинции Фуцзянь 
на юго-востоке Китая, когда-то было 

морским портом. В начале 1970-х 
годов путем строительства дамб уча-
сток моря стал озером. На его бере-
гах открывались все новые и новые 
заводы, руководство которых не 

очень беспокоилось об окружающей 
среде. Это нанесло ущерб экологи-
ческому балансу водоема. Усилиями 
местных властей и жителей после 
30 лет восстановления «зловонная 

ВосстаноВление баланса

Чистая вода и прекрасные пейзажи озера Юньдан 
сделали его визитной картоЧкой города сямэнь
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канава» превратилась в чистое озеро, 
которое стало визитной карточкой 
города. Каждый день в 8.30 утра Чэнь 
Яцзинь с добровольцами приступают 

к патрулированию. Для него, как для 
заведующего охраной озера Юньдан, 
это одна из главных задач. 65-летний 
Чэнь Яцзинь до выхода на пенсию был 
учителем средней школы. Три года 
назад его выбрали ответственным за 
охрану водоема из сотен кандидатов 
среди местных жителей. В дополне-
ние к ежедневному патрулированию в 
его работу входит также распростра-
нение информации об охране окру-
жающей среды и забота о соблюдении 
определенных правил поведения на 
берегу и в воде.

Чэнь Яцзинь,  
заведующий охраной 
озера Юньдан:
«Мы не только кон-
сультируем людей 
о том, что можно 
и нельзя делать на 
озере, но и являемся связующим звеном 
между правительством и гражда-
нами. Жители могут передавать свои 
требования властям через нас, и пра-
вительственные ведомства исполь-
зуют нас для сбора мнений людей и 
решения проблем в области охраны 
окружающей среды».

Чистая вода и прекрасные пейзажи 
на берегах превратили озеро Юньдан 
в визитную карточку Сямэня. Трудно 
представить, что раньше в это озеро 
стекались производственные отходы, 
повсюду валялся мусор, а вода была 
темной и грязной. 30 марта 1988 года 
Си Цзиньпин, будучи тогда вице-
мэром города Сямэнь, предложил 
начать кампанию по очистке озера. 
Предполагалась огромная работа, 
которая включала прекращение 
слива отходов, очистку ила, при-
влечение чистой проточной воды, а 
также укрепление и благоустрой-
ство берегов. 
Более 30 лет местные власти после-
довательно возрождали озеро. Благо-
даря этому, вода стала прозрачной, 
а  в водоеме восстановилось биораз-

нообразие животных, растений и 
микроорганизмов.
На берегах озера Юньдан были 
закрыты и перемещены в другие реги-
оны 125 предприятий, построено 16 
канализационных насосных станций. 
Кроме того, поэтапно были очищены 
все дренажные канавы и трубы для 
сбора дождевой воды вокруг озера. 
Прямые дождевые стоки отвели от 
чаши озера и построили резервуары 
для хранения воды. На этом работа не 
останавливается: каждые 10 лет мест-
ные власти очищают и углубляют 
дно. Совокупный объем собранного 
с него за эти годы мусора составляет 
5,5 миллиона кубометров.

Ван Яньянь,  
генеральный инженер 
садово-паркового бюро 
города Сямэнь:
«Мы чистим водные 
объекты в пять эта-
пов, придерживаясь 
принципов сокращения выбросов, про-
межуточного контроля и управления  
течением загрязненной воды. Мы 
построили очистные сооружения и 
перестроили русла канав так, чтобы 
перехватывать сточные воды, про-
вели углубление дна и укрепление бере-
гов, а также мы постоянно проверяем 
работу дренажные сетей. Кроме того, 
мы используем силу приливов для 
подачи морской воды в  озеро, чтобы 
оживить водоем».

Преображение озера Юньдан полу-
чило широкое признание на междуна-
родной арене. В Программе развития 
ООН назвали комплексную очистку 
озера демонстрационным проек-
том по предотвращению и контролю 
загрязнения в морских районах Вос-
точной Азии.
В октябре 2021 года экологическое 
восстановление этого водоема было 
выбрано в качестве примера на 
Форуме экологической цивилизации 
COP-15.  

В 2017 году во время саммита БРИКС 
в Сямэне озеро Юньдан стало местом 
встречи лидеров Китая и России.
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Гун Мин

 
Ляншань-Ийский автономный округ 
юго-западной провинции Сычуань 
когда-то был в числе беднейших 
регионов Китая. Быстрому развитию 
мешали гористая местность и плохое 
транспортное сообщение. Однако 
меры правительства по борьбе с 
нищетой принесли свои плоды и 
некогда отсталый регион стал симво-
лом успеха и процветания.
Деревня Атулер, расположенная в 70 
километрах от уезда Чжаоцзюэ в Лян-
шань-Ийском автономном округе, 

известна в Китае как «Деревня на 
обрыве». Она находится на вершине 
отвесных гор. И этот факт когда-то 
почти полностью изолировал ее от 
внешнего мира. Неудивительно, что 
именно деревня Атулер возглавила 
национальный список борьбы с бед-
ностью.
В прошлом местные жители зара-
батывали мало, а чтобы попасть в 
школу или магазин, вынуждены 
были преодолевать настоящую 
полосу препятствий из несколь-
ких ротанговых лестниц, что было 
довольно опасным занятием. 

Деревня на поДъеме 

Ляншань-ИйскИй автономный округ демонстрИрует успехИ 
правИтеЛьства кнр в борьбе с бедностью
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В 2023 году располагаемый доход на душу населения 
В сельских районах китая преВысил 21 000 юаней
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Эйти,  
житель деревни Атулер:
«Когда мы были 
детьми, мы караб-
кались вверх и вниз 
по горе, а в качестве 
страховки исполь-
зовали веревки. На дорогу «туда и 
обратно» уходило не менее двух часов. 
Позже здесь установили стальные 
лестницы, что сделало путь гораздо 
удобнее и безопаснее. В последнее время 
приезжает много туристов. Я открыл 
небольшой магазин у подножия горы. 
И зарабатываю около трех-четырех 
тысяч юаней в месяц».

В 2020 году 84 бедные семьи из 
«Деревни на обрыве» переехали 
в новые квартиры в округе Чжао- 
цзюэ, чему способствовала политика 
правительства по борьбе с нищетой. 
К домам переселенцев сегодня под-
ведены все коммуникации, в районе 
работают детские сады, школы и 
больницы. Жители могут получить 
новую специальность, пройдя курсы 
переквалификации, например, нау-
читься традиционной вышивке, что 
позволит неплохо зарабатывать в 
будущем. 

Жэцзи Уго,  
жительница деревни 
Атулер: 
«С тех пор, как мы 
сюда переехали, 
жизнь стала гораздо 
лучше. Детям легче 

ходить в школу, у них есть возмож-
ность получить хорошее образование, 
здесь лучшие врачи. Как родители, мы 
хотим, чтобы наши дети хорошо учи-
лись. В будущем они смогут поступить 
в колледж или университет, узнать 
больше о своей культуре. Они смогут 
принести пользу обществу».

Отдаленная деревня Абулоха в уезде 
Буто провинции Сычуань когда-то 
тоже была изолирована горами и 

В этом году исполняется три года с тех пор, как Китай объявил об искоренении абсо-
лютной бедности. В 2023 году располагаемый доход на душу населения в сельской 
местности превысил 21 тысячу юаней или около трех тысяч долларов, увеличившись 
более чем на 7 процентов в реальном выражении. Возрождение сельских районов в 
приоритете у правительства КНР. В планах на текущий год обозначены шесть целей 
в этой сфере: обеспечение национальной продовольственной безопасности, недо-
пущение возврата к бедности, развитие сельской промышленности, укрепление 
сельского строительства и управления, укрепление руководства Компартии Китая в 
работе, касающейся сельского хозяйства, сельских районов и крестьянства. Во вре-
мя инспекционных поездок в 2023 году председатель КНР Си Цзиньпин подчеркнул 
важность производства зерна, защиты окружающей среды и роли молодежи в раз-
витии сельских районов страны. 

Подготовила Руслана Гасанова

жила в нищете. Это была последняя 
деревня в Китае, куда можно было 
добраться по дороге. 
Благодаря предпринятым мерам 
правительства по борьбе с бед-
ностью в 2020 году, здесь постро-
или сложную трассу длиной почти 
четыре километра, которая позво-
лила легко преодолевать скалы и 
овраги. С того момента жизнь в Абу-
лоха кардинально изменилась. 

Ада Нюсэ,  
житель деревни 
Абулоха: 
«С тех пор, как 
открылась дорога, 
наша деревня очень 

изменилась. Мы увеличили прибыль 
за счет выращивания сельскохозяй-
ственных культур и животновод-
ства, теперь все живут в новых домах. 
Я  вернулся сюда работать бухгалте-
ром. С моей ежемесячной зарплатой 
и доходами от бизнеса, который мы 
открыли в деревне, я  зарабатываю 
около 10 тысяч юаней в год».

Новые дома, работа и жизнь. Политика 
по борьбе с бедностью изменила быт 
жителей района гор Даляншань на 
юго-западе Китая благодаря развитию 
инфраструктуры, сельского хозяйства 
и появлению новых возможностей. 
Люди обрели надежду на лучшее буду-
щее для себя и своих детей. 
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Чжан Шисюань

 
В Китае высокими темпами растут 
производство и продажи электро-
мобилей. Эксперты отрасли говорят, 
что успех обусловлен в том числе 
и  быстрым внедрением передовых 
технологий.
С каждым годом электромобилей на 
дорогах Китая становится все больше. 
их можно легко узнать по зеленым 
номерным знакам. Сейчас в стране 
эксплуатируют 20 миллионов авто 
на новых источниках энергии. Хотя 
это лишь 6 процентов от общего числа 
автомобилей в стране, на долю элек-
тромобилей приходится почти треть 
всего объема продаж и производства 
авто. также растет и число автобрен-
дов — сейчас в Китае их уже более 70, 
что создает между ними жесткую 
конкуренцию за технологии.

Ши Цзяньпин, 
вице-президент отдела 
интеллектуального 
вождения 
компании-поставщика  
ИИ-решений для 
автопрома SenseAuto: 

«На рынке существует консенсус 
в  отношении того, что возможности 
искусственного интеллекта — ключе- 
вой элемент будущих инноваций в   
области интеллектуального вождения».

Китайская компания SenseTime — 
один из ведущих игроков на рынке 
решений на базе искусственного 

интеллекта для автопрома. В их чи- 
сле — высокоскоростная навигация без 
необходимости использования боль-
ших вычислительных мощностей.
«В прошлом году мы запустили новую 
функцию — высокоскоростную нави-
гацию. Все больше автопроизводи-
телей предпочитают, чтобы такие 
решения разрабатывались на вычис-
лительных платформах на базе про-
цессоров средней и низкой стоимости. 
Это открывает огромные возмож-
ности на рынке», — рассказывает Ши 
Цзяньпин. Разработанное SenseTime 
приложение для высокоскорост-
ной навигации недавно появилось 
в модели автомобиля, выпущенной 
китайским стартапом Neta.

Ю Хунбо, старший 
директор отдела интел-
лектуального вождения  
компании Neta: 
«Мы были первыми в 
Китае, кто объявил 
о массовом производ-

стве автомобиля с высокоскоростной 
навигацией премиум-класса на чипе Ti».

По состоянию на июнь прошлого 
года технологии компании SenseTime 
использовали уже более чем в 
60  моделях автомобилей всех круп-
ных китайских брендов, включая 
SAIC Motor, AC Motor и Nio.
Скорость внедрения инноваций 
среди производителей электромо-
билей намного опережает тради-
ционную автомобильную промыш-
ленность — там на освоение новой 
технологии уходит в среднем от 3 до 
6 лет. Сейчас компания SenseTime 
нацелена на обучение больших 
моделей искусственного интеллекта 
и специально для этого запустила в 
начале 2022 года отдельный дата-
центр в Шанхае — один из крупней-
ших в азии.
Ши Цзяньпин поясняет: «Напри-
мер, если есть светофор, когда и 
где автомобиль должен начать тор-
мозить? Что делать, если на дорогу 
вышел человек? автомобиль должен 
корректировать свои решения. Для 
нашего нового ПО мы записываем, 
как люди ведут машину в различных 
сценариях, и позволяем ии учиться 

Драйверы роста

Передовые технологии 
и конкуренция 
стимулируют развитие 
китайского сектора 
электромобилей
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ОптимальнОе сООтнОшение

В чем секрет популярности китайских 
электромобилей?

Шэнь Синь, Сян Чжуннань

В начале года огромное грузовое 
судно, которое пришвартовалось в 
порту Шэньчжэнь, привлекло внима-
ние мировых СМИ. Это первое в КнР 
судно, специально предназначенное 
для экспорта автомобилей. Рейсом из 
Китая в европу на нем было достав-
лено более пяти тысяч машин. 
В настоящее время китайские автомо-
били экспортируются в более чем 200 
стран и регионов мира. В прошлом 
году производство и продажи авто-
мобилей в Китае впервые превысили 
30 млн единиц, заняв первое место 
в мире 15-й год подряд. Из почти 
5 млн экспортированных автомоби-
лей около четверти составили авто на 
новых источниках энергии. В том же 
2023 году BYD обошла Теслу, продав 
520 тысяч электромобилей, впервые 
став крупнейшим в мире произво-
дителем электрокаров. В настоящее 
время BYD стал лидером продаж 
электромобилей: машины экспорти-
руются в 59 стран и регионов мира. 
BYD начал производство автомоби-
лей в Узбекистане, да и в России авто 
этого китайского бренда все более 
востребованы.
Почему китайские электромобили 
становятся популярными? Прежде 
всего характеристики и качество 
китайских автомобилей продол-
жают улучшаться, и они получают 
все большее признание потребите-
лей во всем мире. Помимо высокого 

качества и относительно низких 
цен, Китай также имеет полную про-
изводственную цепочку и цепочку 
поставок, которая может постав-
лять различное сырье и компоненты, 
необходимые для создания электро-
мобилей и аккумуляторов. напри-
мер, когда дело доходит до кобальта, 
важного металла, используемого для 
изготовления аккумуляторов, Китай 
имеет преимущество в каждом звене 
цепочки производства аккумулято-
ров для электромобилей — от добычи 
до плавки и производства деталей. 
Вице-президент Tesla Global Тао линь 
однажды сказала, что производствен-
ные преимущества Tesla неотделимы 
от сильной и комплексной системы 
цепочки поставок Китая.
Кроме того, правительство Китая 
решительно поддерживает инду-
стрию транспортных средств на 
новых источниках энергии во всех 
аспектах производства, потребления 
и использования. По статистическим 
данным, в период с 2009 по 2022 годы 
более 28 млрд долларов было потра-
чено на субсидии и налоговые льготы 
для компаний, производящих автомо-

самостоятельно, чтобы он мог при-
нимать собственные решения».
При этом эксперты отрасли отме-
чают: интеллектуальное По — лишь 
одно из направлений развития рынка 
электромобилей.

Ши Шуай,  
партнер консульта- 
ционного агентства  
Roland Berger: 
«В числе таких 
направлений — тех-
нологии, связанные 

с более емкими и долговечными акку-
муляторами, автономное вожде-
ние, включая высокопроизводитель-
ные вычислительные платформы, и 
инфраструктура, например, места 
для быстрой зарядки и замены аккуму-
ляторов».

По данным Китайской ассоциации 
автопроизводителей, за прошлый 
год производство и продажи электро-
мобилей в Китае вышли на отметку в 
9,5 миллиона — рост год к году более 
чем на треть.  

BYD Explorer № 1 — первое судно, построенное на верфи 
кнр специально для перевозок экспортных автомобилей 
исключительно китайских производителей.
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Лю Тин

 
443 тысячи автомобилей на экс-
порт — только за январь! Больше чем 
на 47 процентов по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года. 
четверть общих продаж составляют 
электромобили. такие результаты 
продемонстрировал Китай, согласно 
данным Ассоциации автопрома КНР. 
На этом фоне один из городов про-
винции Хэйлунцзян становится все 
более популярным, особенно зимой. 
В отличие от Харбина, он привлекает 
не туристов, а… автомобилистов.
ся Фэн родом с юга Китая. Даже зимой 
там плюсовая температура. Ежегодно 
он практически проводит весь зим-
ний период в непривычном для боль-
шинства южан холоде в пограничном 
с Россией городе Хэйхэ. Но работа ся 
Фэна не дает ему замерзнуть даже 
при трескучих морозах!
ся Фэн объясняет: «Когда я разго-
нюсь — не буду выключать передачу, 
нажму на педаль тормоза и проверю, 
как машина реагирует на ситуацию».

Ся Фэн,  
инженер-испытатель 
электромобиля NIO:
«Это снежно-ледо-
вое кольцо. Здесь 
машина должна 
плавно разогнаться. 

Мы проверяем управляемость шасси и 
распределение моторами крутящего 

били на новых источниках энергии, с 
целью снижения производственных 
затрат. Если взять в качестве примера 
чэнду, правительство предоставляет 
льготы в размере до 7 млн долларов за 
одну новую модель электрокара ком-
паниям, которые успешно выводят их 
продукцию на рынок.
стоит отметить, что китайские ком-
пании уже давно придерживаются 
технологических инноваций. среди 
10 крупнейших компаний по прода-
жам транспортных средств на новых 
источниках энергии в Китае, коли-
чество их действующих патентов 
во всем мире превысило 100 тысяч. 
Активно внедряются и новые тех-
нологические решения, такие как 
электронные зеркала заднего вида 
с широким полем зрения, функции 
автоматического вождения, быстрая 
высоковольтная зарядка, помощ-
ники с искусственным интеллектом, 
подобные Siri, вращение на 360 граду-
сов на месте.
сегодня развитие транспортных 
средств на новой энергии не может 
обойти Китай. Более 100 лет назад, 
когда Генри Форд произвел револю-
цию в современном автомобильном 
производстве, в соединенные Штаты 
съехались инженеры со всего мира. 
сегодня немецкий Volkswagen отпра-
вил около 300 сотрудников в Китай 

для обучения производству аккуму-
ляторов, а китайская компания CATL 
помогает компании Ford построить 
завод по производству аккумулято-
ров. Около 40 процентов поставщиков 
материалов, используемых в аккуму-
ляторах электромобилей Tesla — из 
Китая.
Газета The New York Times сообщила, 
что из-за возросших возможностей 
КНР в производстве аккумуляторов 
«без Китая соединенные Штаты даже 
не смогут достичь цели по зеленой 
экономике». Выбросы углекислого 
газа у электромобиля на 40 про-
центов меньше, чем у автомобиля, 
работающего на топливе. Другими 
словами, на каждый миллион допол-
нительных транспортных средств на 
новой энергии прямые выбросы угле-
кислого газа сократятся на 12,8 млн 
тонн. интенсивность выбросов угле-
кислого газа в Китае продолжает сни-
жаться. страна обязалась в течение 
30 лет достичь углеродной нейтраль-
ности, что можно понимать как нуле-
вые выбросы.
В странах Европы или сША на дости-
жение этой цели уйдет от 40 до 60 лет. 
Это не только отражает ответствен-
ность Китая как крупной страны, 
но и вносит позитивный вклад в гло-
бальную зеленую и низкоуглеродную 
трансформацию. 

ОбгОн 
на вираже 

Пограничный  
с россией город 
Привлекает 
автоПроизводителей 
со всего китая
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момента. Эти характеристики позво-
ляют автомобилю сохранять ста-
бильность во время движения с высокой 
скоростью».

Здесь проверяют контроль над про-
буксовкой колес автомобиля. Это 
особенно важно, когда машина под-
нимается по склону с разными коэф-
фициентами сцепления. Это один из 
зимних тестов. Они составляют лишь 
5 процентов от общего числа испыта-
ний каждой модели.

Сяо Бохун,  
директор по программ-
ному обеспечению 
автомобилей NIO:
«С момента разра-
ботки и до начала 
производства любая 

новая модель электромобиля должна 
пройти более тысячи испытаний, 
включая тест на выносливость, ком-
фортабельность, безопасность и так 
далее. С развитием интеллектуаль-
ных систем управления программное 
обеспечение играет все более важную 
роль. Количество тестов растет лави-
нообразно».

Этот полигон разделен более чем на 
пять зон. Для некоторых испытаний 
на треках наносят и бетонное, и ледо-
вое покрытие. В последние два года, с 
декабря по март, в Хэйхэ принимают 
на испытания около 5 тысяч бензино-
вых и электрических авто от двухсот 
производителей. 
Если вы думаете, что в Хэйхэ мас-
штабный полигон для испытаний 
автомобилей только один, — ошиба-
етесь! Здесь в зимний период еже-
годно возводятся даже на замерз-
шей поверхности реки Хэйлунцзян  
(Амур) грандиозные автодромы. А 
сейчас работа по тестам в самом раз-
гаре! В городе Хэйхэ двенадцать пред-
приятий, специализирующихся на 
тестировании автомобилей. У них 
двадцать одна испытательная база. В 
самый загруженный период времени 
на испытания нужно записываться 
за 10 дней. Многие производители 
решили строить собственные поли-
гоны, чтобы не стоять в очереди. По 
словам специалистов, здесь удается 
воссоздать особенности климата 
любых холодных регионов, за исклю-
чением Сибири и Заполярья. Значит,  
есть к чему стремиться!

Чжао Синьхун,
представитель 
полигона:
«Мы ведем сотруд-
ничество с Северо-
Восточным феде-
ральным универси-

тетом в Якутии. Там температура 
еще ниже, и мы сможем удлинить 
испытательный период на 2—3 месяца. 
Поездка в Якутию состоится в марте, 
и в этом году совместный проект дол-
жен добиться существенного прогресса. 
Надеемся, эта международная база 
будет сдана в эксплуатацию уже следу-
ющей зимой».

В Хэйхэ есть место и для автопилот-
ных машин. Полигон для испытаний 
автономного вождения с примене-
нием технологий 5G был сдан в экс-
плуатацию в конце 2023 года. Его 
площадь превышает сотню футболь-
ных полей и позволяет одновременно 
тестировать более 300 автомобилей.

Мяо Бинь,  
заместитель  
гендиректора полигона:
«Испытательный 
полигон автопило-
тирования в Хэйхэ — 
первый и единствен-
ный в стране наземный автодром 
закрытого типа. Здесь предусмотрена 
имитация любых дорожных условий. У 
нас 13 видов испытаний, которые вос-
создают 48 вариантов поведения авто 
в условиях различной сложности. Все 
это отвечает самым жестким требо-
ваниям для теста автопилотников».

Китай в 2023 году стал лидером по 
экспорту авто, опередив Японию. За 
минувший год одних только электро-
мобилей было экспортировано почти 
два миллиона. Автоиндустрия КНР 
буквально за 10 лет совершила на 
глазах иностранных коллег уверен-
ный «обгон на вираже» и продолжает 
набирать скорость! 
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Тахмина Наджихуджаева

 
Китай и таджикистан расширяют 
взаимовыгодное сотрудничество в  
борьбе за экологию. Обе страны 
предпринимают действия в рамках 
процесса реализации Стратегии раз-
вития зеленой экономики на период 
с 2023 по 2037 год. У таджикистана 
благодаря уникальному географиче-
скому положению есть преимущества 
перед многими странами при пере-
ходе на чистые источники энергии. 
В год солнце светит более трех тысяч 
часов — солнечные батареи могут 
быть загружены по полной. По коли-
честву гидроресурсов таджикистан 
занимает третье место в мире. В стране 
насчитывается 11 крупных и около 300 
средних ГЭС. Гидропотенциал страны 
в три раза превышает текущее потре-
бление электроэнергии по всей Цен-
тральной азии, однако используется 
не более 5—6 процентов от его объема. 
В гидроэнергетику страны, в произ-
водство возобновляемых источников 
энергии требуются большие вложения. 

Дильшод Шарифи,  
начальник управления 
Министерства эконо-
мического развития и 
торговли Таджикистана:
«В прошлом году в 
рамках визита пре-

зидента Таджикистана в КНР было 
подписано несколько двухсторонних 
меморандумов. Один из них посвящен 
сотрудничеству в области зеленой эко-
номики. В его рамках мы сейчас прора-
батываем вопрос привлечения инвести-
ций в области создания и производства 
возобновляемых источников энергии, 

а также создания совместных предпри-
ятий по производству солнечных пане-
лей и батарей для электромобилей».

Одно из ключевых направлений зеле-
ной экономики — переход на эколо-
гически чистый транспорт. илхоми 
Хушнуд уже год как пересел на элек-
тромобиль. Полного заряда хватает 
почти на 400 км. Стоит это в три раза 
дешевле, чем заправка машины с дви-
гателем внутреннего сгорания.

Илхоми Хушнуд,  
таксист:
«Я ценю экономич-
ность, чувствуется 
потрясающая раз-
ница не только в 
экономии бюджета 

семейного, но и в самом движении. 
Раньше я сталкивался с проблемами при 
зарядке, сейчас их нет. Я доволен».

На сегодняшний день в республике 
действуют 77 из 169 запланирован-
ных зарядных станций. Численность 
такси, которые работают на электри-
ческой тяге, пока составляет лишь 17 
процентов, однако уже через два года 
все службы такси Душанбе должны 
полностью перейти на экологически 
чистый транспорт. 

Мансур Рахмонов,  
начальник отдела по 
связям с общественно-
стью и СМИ «Душанбена-
клиётхизматрасон»: 
«Существует про-
грамма развития 

электромобилей в Таджикистане 
на 2023—2028 годы. Приоритетами 

электромобилей являются энергоэф-
фективность, сокращение выбросов 
парниковых газов, вредных выбросов, 
загрязнения воздуха в условиях глобаль-
ного изменения климата, улучшение 
городской среды и безопасность дорог».

таджикско-китайские отношения, 
в том числе и обмен опытом в сфере 
зеленой экономики, смогли выйти 
на новый уровень, благодаря недав-
нему визиту в Китай спикера верх-
ней палаты таджикистана и мэра 
города Душанбе Рустами Эмомали. 
В ходе переговоров с китайской сто-
роной удалось подписать контракты 
на сумму около 400 млн долларов. 

Амонзода  
Эгамберди,  
сотрудник Мини-
стерства транспорта 
Таджикистана:
«Реализация таких 
проектов на фоне 

вложения инвестиций безусловно 
повлияет на динамику таджикской 
экономики. Например, в будущем сни-
жается зависимость от импорта бен-
зина, сжиженного газа».

Уже принято решение о создании с 
Китаем совместного предприятия по 
сборке электромобилей. Вложения 
в этот проект составят более 25 млн 
долларов.
Общий приток инвестиций из КНР в 
Республику таджикистан с 2007 года 
и по настоящее время превысил 
3,34  млрд долларов. из них более 
трети — прямые инвестиции, в том 
числе и в проекты, связанные с зеле-
ной экономикой. 

ПерсПективное наПравление 

Китай и таджиКистан: взаимовыгодное 
сотрудничество в области зеленого развития
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Татьяна Шевчук 

В России все больше предприятий 
модернизируют свое производство 
оборудованием из КНР.  особенно это 
ощутимо на приграничных террито-
риях. При этом популярны как новые 
поставщики, так и те, что входят 
в число мировых лидеров. 
Металл стыкуют — искры летят. Так 
идет процесс соединения арматуры. 
Новый станок позволил сделать про-
изводство на Хабаровском заводе 
крупнопанельного домостроения 
практически безотходным. он, как и 
почти половина всего оборудования — 
из Китая. Модернизацию в цехах 
завода начали три года назад. Произ-
водительность выросла почти в два 
раза. объемы работ внушительные — 
предприятие поставляет железобе-
тонные изделия для строительства 
жилых высоток, социальных объек-
тов по всему Дальнему Востоку РФ. 

Дмитрий Зубарев, 
генеральный директор 
Хабаровского завода 
крупнопанельного  
домостроения: 
«С 2021 года мы  не 
делали еще ни одного 

ремонта. Понятно, что за это время 
заменяли расходные материалы. Но 
основная часть оборудования функци-
онирует  безотказно. На сегодня видно, 
что китайский производитель рабо-
тает на опережение и повышает каче-
ство своего оборудования». 

В работе уже станки из КНР, которые 
гнут, сваривают, стыкуют металл — 
основу всех изделий. Трудоемкую 

ручную работу заменили на высоко-
технологичную. Промышленники 
говорят, что китайским производи-
телям впору открывать дилерский 
центр в России на Дальнем Востоке — 
спрос большой, нужен еще сервис и 
расходные материалы на месте. 

На Хабаровском заводе строительной 
керамики трудится робот-укладчик. 
В рамках модернизации летом этого 
механического сотрудника сменит 
техника из Китая. Надежность произ-
водителя здесь подтвердил и десяти-
летний опыт эксплуатации основной 
выпускающей линии. Работает без 
перебоев. 

Георгий Маяков,  
главный инженер Хаба-
ровского завода строи-
тельной керамики: 
«Прежде всего эта 
линия была выбрана 
по критериям цена—

качество, удобная логистика и това-
ротранспортный оборот с Китаем. 
Эта линия рассчитана на выпуск 
керамического кирпича до 100 тысяч в 
сутки и 30 млн штук в год. Полностью 
удовлетворяем потребности Хабаров-
ского края, часть продукции уходит в 
Приморский край, Амурскую область, 
Забайкальский край». 

Ао «Международный аэропорт Хаба-
ровск» завершит все строительные 
работы в международном терминале 
в декабре 2024 года. Ворота в Азию 
технически — с азиатским акцентом: 
вся внутренняя жизнь этого аэро-
порта будет под контролем системы 
видеонаблюдения из Китая. Произ-

водитель — один из мировых лидеров 
в данной сфере. Занимает вторую 
строчку рейтинга среди поставщи-
ков подобных товаров и услуг. Теле-
трапы, лифты, эскалаторы, радио-
связь — все от топовых китайских 
производителей. Многое уже на 
стройплощадке. Такая техника дей-
ствует и в терминале внутренних 
авиалиний. 

По всей стране из цеха сувенирных 
материалов разлетаются изделия 
самого разного вида. Этому производ-
ству уже 17 лет, ставку сразу делали 
на станки из Китая. сейчас только 
совершенствуют технику и расши-
ряют линии. 

Марк Завгородний, 
предприниматель:
«Смотрим всегда в 
сторону автомати-
зации производства, 
чтобы ручной труд 
был минимален — 
на кадровом рынке существует  дефи-
цит рабочих рук, поэтому действуем 
именно в этом направлении. Все станки 
полуавтоматические или автомати-
ческие. Это позволяет нам расширять 
производственные мощности, не увели-
чивая количество персонала. Это дает 
возможность поднимать зарплату». 

Теперь здесь осваивают новое 
направление — ПВХ и силиконо-
вое литье. Первые станки для него 
завезли из КНР в конце 2023 года. 
А  после китайского Праздника 
весны  — отгрузка очередной пар-
тии. она позволит в разы увеличить 
выпуск таких изделий.  

Производственный аПгрейд 

Высокотехнологичное оборудоВание 
из китаЯ помогает разВиВать бизнес В рФ 
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Ли Вэньпин

 
Уезд ШоУгУан города Вэйфан в 
провинции Шаньдун — один из пере-
довиков Китая по внедрению интел-
лектуальных технологий в сельском 
хозяйстве. Выращенные здесь с помо-
щью передовых решений овощи затем 
отправляются в том числе и на столы 
россиян.
В деревне Цуйлинси городского уезда 
Шоугуан на площади в сто гектаров 
раскинулось тепличное производ-

ство перца и помидоров. Каждый год 
отсюда в Россию экспортируется 
около 20 тысяч тонн овощей. здесь 
несколько фермерских хозяйств, но 
всеми управляет один кооператив. он 
же популяризирует среди местных 
фермеров умное сельхозоборудова-
ние. Цуй Синьчжун — один из передо-
виков по внедрению умных решений. 
В трех его теплицах работают автома-
тические распылители, интеллекту-
альные светильники и вентиляцион-
ные системы.

Умные решения

В китайском Шоугуане актиВно Внедряют передоВые технологии 
В сельском хозяйстВе
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Цуй Синьчжун,  
фермер из деревни 
Цуйлинси:
«Теперь наше теплич- 
ное хозяйство пол-
ностью автома-
тизировано. Всем 
оборудованием в теплице можно 
управлять с помощью смартфона, 
это значительно снижает трудоза-
траты. Кроме того, мы используем 
технологии выращивания растений 
беспочвенным методом и подачи 
питательных растворов, что гаран-
тирует качество и объем урожая. 
Теперь мой годовой доход превышает 
200 тысяч юаней».

В Шоугуане при поддержке местных 
властей работает также демонстра-
ционная база современных агро-
технологий. На ее территории более 
200 теплиц, включая самые передо-
вые — с системами климат-контроля, 
которые позволяют сократить расход 
электроэнергии вдвое. Кроме того, на 
базе работают многофункциональ-
ные роботы для сельскохозяйствен-
ного производства. В теплицах на пло-
щади 88 тысяч квадратных метров 
используют технологию беспочвен-
ного выращивания овощей. Только 
помидоров здесь собирают в сутки до 
15 тонн.

Площадь демонстрационной базы 
современных агротехнологий город-
ского уезда Шоугуан более двухсот 
гектаров. Это почти триста фут-
больных полей. Здесь установлено 
более двух тысяч датчиков, которые 
в реальном времени отслеживают 
температуру, влажность, освеще-
ние и содержание углекислого газа в 
теплицах. Эти данные автоматически 
аккумулируются и анализируются в 
облачной системе, что позволяет реа-
лизовать дистанционное интеллекту-
альное управление.

Ван Ин,  
техник демонстрацион-
ной базы современных 
агротехнологий город-
ского уезда Шоугуан:
«Благодаря нашей 
облачной плат-
форме мы можем точно контролиро-
вать все умное оборудование в тепли-
цах, автоматизировать процессы обо-
грева, охлаждения, дополнительного 
освещения и затенения. Кроме того, мы 
предлагаем два режима управления — 
ручной и автоматический, что позво-
ляет пользователям выбрать наибо-
лее удобный для себя вариант. Теперь 
достаточно одного нажатия кнопки 
на смартфоне, чтобы держать все под 
контролем».

Для дальнейшего снижения затрат на 
покупку семян, повышения качества 
сельскохозяйственной продукции и 
улучшения ее устойчивости к болез-
ням Шоугуан сотрудничает с Китай-
ской академией сельскохозяйствен-
ных наук и другими научно-исследо-
вательскими институтами. Шоугуан 
называют «родиной китайских ово-
щей». Здесь 40 тысяч гектаров посев-
ных площадей с годовым объемом 
производства овощей в 4,5 млн тонн.

Ван Лисинь,  
глава управления 
сельского хозяйства 
и сельских территорий 
Шоугуана: 
«Теперь на терри-
тории Шоугуана 

разместились 12 ведущих националь-
ных платформ, включая Центр иссле-
дований и выведения овощей Китай-
ской академии сельскохозяйственных 
наук, что способствовало выведению 
205  местных сортов овощей, превра-
тив Шоугуан в крупнейшую базу произ-
водства семян в стране и националь-
ный центр по разведению высококаче-
ственных сортов».

Благодаря развитию овощеводства 
экономика Шоугуана достигла зна-
чительных успехов. В 2023 году 
общий объем депозитов в финансо-
вых учреждениях Шоугуана достиг 
175  миллиардов юаней, а доходы 
городских и сельских жителей ста-
бильно росли. М
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Ирина Дубова

В начале 2024 года президент Рос-
сии Владимир Владимирович Путин 
подписал распоряжение о проведе-
нии в 2024–2025 годах перекрестных 
Годов культуры России — Китая в 
целях дальнейшего развития россий-
ско-китайских отношений и расшире-
ния двусторонних связей.
еще в прошлом году правительство 
РФ разрабатывало ряд культурно-
просветительских мероприятий, 
которые будут воплощены в жизнь 
в ближайшее время и, несомненно, 
вызовут большой интерес у россиян. 
но давайте отмотаем время назад и 
вспомним, как развивались отноше-
ния между Россией и Китаем в кон-
тексте литературных обменов. В этом 
нам поможет новая книга издатель-
ства «Шанс» «История литературных 
связей Китая и России».
авторы ли Минбинь и чжа Сяоянь, 
известные китайские специалисты 
по русской литературе и китайско-
русскому сравнительному литера-
туроведению, освещают множество 
этапов, из которых складывается 
история отношений наших стран в 
области литературы: проникновение 
литературы Китая в Россию, изуче-
ние китайского языка и первые пере-
воды, развитие научных исследова-
ний китайской литературы в России 
и СССР; знакомство Китая с русским 
языком и литературой, изучение про-
изведений советского периода, дея-
тельность знаменитых китайских 
переводчиков, а также многое другое. 
Первые официальные контакты 
Китая и России стали происходить 
в XVII веке. С этого момента нача-

КНИГИ СБЛИЖАЮТ ЛЮДЕЙ 

укрепление российско-китайских отношений открывает новые горизонты  
и возможности для культурных обменов наших стран

лось развитие постоянного культур-
ного обмена между двумя странами. 
Китай проник в Россию раньше  — 
именно в XVIII  веке в России про-
изошел всплеск увлечения Китая  — 
двор и высшие слои общества стали 
активно интересоваться предметами 
китайской материальной культуры, 
а интеллектуалы сосредоточились 
на древних китайских литературе и 
культуре. Такие журналы, как «Тру-
тень», стали регулярно публиковать 
переводы классических китайских 
произведений. В 1779–1784 годах в 
переводе китаеведа а.л. леонтьева 
(1716–1786) появились отрывки из 
конфуцианских философских тракта-
тов: «И цзин», «Да сюэ», «чжун юн», 
«Сань цзы цзин». В 1832 году впер-
вые на русском языке был напечатан 
фрагмент романа «Хао цю чжуань» 
(История счастливой четы). В  этот 
период в общих чертах сформирова-
лось российское китаеведение как 
дисциплина, основоположником его 
стал н.Я. Бичурин (1777–1853). 

С другой стороны, проникновение 
России и ее культуры в Китай нача-
лось позднее, лишь в начале XX века, 
и всего за сто лет стремительно 
набрало обороты. Пиком интереса к 
российской литературе стали 1950-е 
и 1980-е годы, когда русские и совет-
ские литературные произведения в 
прямом смысле наводнили Китай, 
это были самые разноплановые сочи-
нения — от художественных произве-
дений до книг по искусству, включая 
теорию литературы, теорию искус-
ства и литературную критику. В это 
время в Китае появилась отдельная 
научная дисциплина — русская и 
советская литература. 
Большое внимание авторы новой 
книги уделяют вопросу взаимного 
влияния китайских и русских писа-
телей. Классическая китайская лите-
ратура, попавшая в Россию довольно 
рано, нашла отклик в творчестве 
а.С.  Пушкина, л.н. Толстого, Мак-
сима Горького. Классическая русская 
литература снискала уважение писа-
телей лу Синя, Мао Дуня, Ба Цзиня 
и во многом способствовала форми-
рованию современной литературы 
Китая. 
Взаимные литературные связи Китая 
и России оказались чрезвычайно пло-
дотворными и глубоко повлияли на 
культуру обеих стран — ли Минбинь 
и  чжа Сяоянь убедительно доказы-
вают это в своем исследовании.
Будем надеяться, что современное 
укрепление российско-китайских 
отношений будет активно разви-
ваться и также принесет свои плоды, 
открывая новые горизонты и возмож-
ности для культурных обменов обеих 
стран. М
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2 октября 2024 года российская 
Федерация и китайская Народная 
республика отметят 75-летие со 
дня установления дипломатичес-
ких отношений.  В китайском куль-
турном Центре в Москве пройдёт 
выставка «китай глазами современ-
ных русских художников», которая 
открывает серию мероприятий рос-
сийско-китайской Палаты, посвя-
щенных столь знаменательной и важ-
ной для обеих стран дате.
2024 и 2025 годы объявлены Пере-
крёстными Годами культуры россии 
и китая, что является важным шагом 
в развитии сотрудничества между 
нашими странами. Это позволит 
укрепить дружбу и обогатить куль-
турную жизнь в россии и китае.
Выставка пройдет с 9 по 14 апреля 
2024 года, а организатором выставки 
выступает Центр культурного 
сотрудничества российско-китай-
ской Палаты при поддержке китай-
ского культурного Центра в Москве.

В рамках выставки «китай глазами 
современных русских художников», 
будет представлено современное 
видение и понимание китая россий-
скими художниками из различных 
регионов россии, а также обращение 
к традиционной китайской культуре, 
её богатому миру флоры и фауны.
На открытии выставки пройдёт кон-
церт российских и китайских испол-
нителей в сопровождении концерт-
мейстера московского музыкального 
театра «Геликон-опера», члена Союза 
композиторов российской Федерации 
Сергея Михайловича Чечётко, высту-
пят заслуженная артистка россий-
ской Федерации, солистка Москов-
ского театра оперетты Светлана кри-
ницкая, китайская оперная певица 
Мэн Вэнь и другие исполнители. 

организаторы выставки искренне 
надеются, что этот концерт, как неза-
бываемое путешествие в мир нежной 
и изящной китайской музыки, станет 
прекрасным дополнением к художе-
ственным работам.
Помимо концерта гостей вечера ждёт 
возможность поучаствовать в чайной 
церемонии проводимой руководите-
лем студии саморазвития «Люди и 
птицы» Юлией Чернявской.
Череду мероприятий, посвященных 
Годам культуры китая и россии про-
должит выставка культурных ценно-
стей Цзяннаня.
Шелк, фарфор и чай — главные товары, 
которые китай экспортировал по  
Шелковому пути, впоследствии стали 
символами китайской культуры. 
Несмотря на развитие промышлен-
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Вопрос 1  
Какая статья в этом номере журнала Вам нравится больше всего? [ ]

Вопрос 2  
Как и где к вам попал журнал  
«Дыхание Китая»?

A. Купили в киоске
B. Подписка на журнал
C.  Реферальные ссылки из социальных 

сетей

Вопрос 3  
Какие статьи Вы обычно любите 
читать?  (множественный выбор)

A. Новостные
B. Наука и техника
C. Здоровье
D. Туризм и кухня мира
E. Другое [ ]

Вопрос 4  
Какие факторы влияют на ваш 
выбор той или иной статьи?

A.  Качество и глубина содержания статей
B.  Мнения автора и позиция, выраженная  

в статье
C. Бумага и качество печати 
D. Верстка и дизайн статей
E. Другое [ ]

Вопрос 5  
Какой способ чтения  
Вы предпочитаете?

A.  Электронная версия 
(портативная, можно читать где угодно)

B.  Бумажная версия 
(нравится ощущение бумаги,  
лучше читается)

C.  Без предпочтений, в зависимости  
от наличия

Вопрос 6  
Хотели бы Вы участвовать  
в мероприятиях, которые мы готовим 
для вас (например, анкетирование, 
письма от читателей и т.д.)?

A. Да
B. Нет 

Вопрос 7 
Как, по вашему мнению, следует улучшить или обновить журнал в будущем,  
чтобы привлечь больше читателей?  [ ]

Анкета по качеству журнала

ного производства, в современном 
Китае шелковые изделия ручной 
работы, изделия из фарфора и чайные 
традиции сохраняют свою 
популярность.
23 апреля 2024 года в 
Китайском культурном 
центре в Москве пройдет меро-
приятие  «Шелк, фарфор, чай — 
выставка культурных ценно-
стей Цзяннаня». На выставке 
будут представлены харак-
терные для провинции Чжэц-
зян символы китайской куль-
туры — вышитые изделия из 
Ханчжоу, селадоновые 
фарфоровые изделия 
из Учжоу и тех-
ники их изготов-
ления. Для гостей 
выставки будет 
организована чай-
ная церемония и 
дегустация чая. 
Посетители смо-
гут познакомиться 
с традиционной ки- 
тайской культурой, 
самостоятельно сде-
лать какое-нибудь из- 
делие и забрать его с 
собой на память. 

Пишите нам по адресу:  ул. Правды, 24, стр.4, Москва, 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты» 

Отдел деловых приложений
или по электронной почте: korsunova@rg.ru

Мы выберем пять читателей, принявших участие в анкетировании,  и отправим 
подарки от Медиакорпорации Китая! Благодарим Вас за участие и поддержку!  

Мы будем стараться совершенствоваться, учитывая ваши отзывы!
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